
Выигрыш во времени весной—урожая прибавка
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ДОСКД^ПОЧЕТА
ПО ПРЕДСТАВЛ ЕНИ Ю  П А Р ТИ Й Н Ы Х  КО МИТЕТОВ 

ПРОИЗВОДСТВЕННЫ Х УП Р АВЛ ЕН И И  З А  УСПЕХИ, 
ДО СТИГНУТЫ Е В ПЕРИОД ВЕСЕННЕ-ПОЛЕВЫ Х РА^ 
БОТ, Н А  О БЛАСТНУЮ  ДО СКУ ПОЧЕТА ЗАНОСЯТСЯ:

М. к. Костык —  тракторист колхоза «Искра» Кривоше- 
инского производственного ^-правления, ежедневно выпол
няющий норму на весновспашке на 1 10 — 120  процентов. 
На тракторе ДТ-54 вместо 7,1 гектара он пашет 8 ,3 — 8,5 
гектара при хорошем качестве работ.

М. Г. Воробьев —  тракторист колхоза имени X X II съезда 
КПСС Зырянского производственного управления, выполня
ющий на севе норму на 1 20 — 130 процентов. При норме 
15 гектаров он засевает ежедневно 18 — 2 0  гектаров при 
хорошем качестве.

П. П. Селезнев —  тракторист колхоза имени Ленина Асн- 
новского производственного управления, выполняющий на 
с ^ е  ежедневно норму на 1 10 — 120 процентов. На тракторе 
«МТЗ-5» на 13 мая он засеял 560  гектаров яровых зерно
вых и бобовых при хорошем качестве.

И. Е. Тначук —  тракторист Маркеловской фермы совхоза 
«Россия» Шегарского производственного управления, выпол
няющий на севе ежедневно норму на 1 50 — 2 00  процентов. 
13 мая на тракторе ДТ-54 вместо 24  гектаров по норме он 
засеял 52 гектара при хорошем качестве.
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Красное знамя
Орган Томского областного комитета КПСС и областного Совета депутатов трудящихся

Год издания 46-й Ns 114  (1 2 0 0 4 ) Четверг, 16 мая 1963  г. Цена 2 коп.

Эс та фе та  передов ог о  опыта на севе

НА ЗАПРАВКУ С Б Я Л Н И -1-2  МИНУТЫ
В нашем колхозе вот уже четыре 

года сеялки заправляются механиче
ским способом: переоборудованными 
в мастерских автомашинами. Это 
дает большую вьп’оду хозяйству, об
легчает труд колхозников.

На севе у  нас ежедневно занято 
по 50  и более сеялок. Чтобы обеспе
чить их бесперебойную работу, потре
бовалось бы 100  человек и  100 ло
шадей только для подвозки семян к  
сеялкам. А ведь еще надо перево
зить зерно и из складов на поля.

А сколько надо иметь мешков! 
Их в прошлые годы за весну изна
шивалось по нескольку тысяч.

Раньше сеяльщиками подбира
лись, ка к  правило, сильные, мужчи
ны , которые- могли легко поднимать 
мешки с зерном. Сейчас эту работу 
с успехом выполняют женщины. В 
их обязанность входит только вклю
чение автоматов и наблюдение за 
тем, чтобы высеивающие аппараты 
сеялок не забивало грязью.

8 мая в И  механизированных, от
рядах на заправке 50 сеялок было 
занято только 11 автомашин. Мы 
подсчитали, что на заправку одной 
сеялки требуется всего 1— 2 мину
ты. Погрузка зерна в складах на ма
шины тоже производится механиче
ским способом с помощью зернопо
грузчика.

Переоборудование* автомашин для 
механической заправки сеялок дело

несложное. Например, переоборудо
вание «ЗИЛ-585». «ГАЗ-51» и
«ЗИЛ-5» не требует никаких затрат. 
Их можно использовать одновремен
но на заправке сеялок зерном и для 
перевозки других грузов.

Чтобы переоборудовать автомаши
ну «ЗИЛ-585», следует с левой 
стороны в переднем углу  кузова вы
резать окно размером 2 0 0 X 2 0 0  
миллиметров, которое обязательно 
должно закрываться задвижкой. Под 
ним устанавливается скребковый 
элеватор со списанных комбайнов 
G-4 или О б . Элеватор вращается 
от вала отбора мощности коробки 
перемены передач. Но, чтобы насос 
без надобности не изнашивался, из 
него необходимо вытащить шестерен
ки.

Элеватор соединяется с кузовом 
шарнирно. Если требуется поставить 
машину на перевозку других грузов, 
элеватор поворачивается и уклады
вается поперек машины на место 
запасного колеса.

При переоборудовании «ГАЗ-51» 
так же, ка к  и у  автомашины 
«ЗИЛ-585», в передней левой сто
роне кузова прорезается окно, за
крывающееся задвижкой, и устанав
ливается скребковый элеватор. Эле
ватор вращается от коробки отбора 
мощности с помощью цепной или ре
менной передачи.

У  «ГАЗ-51» и  «ЗИЛ-585» пере
оборудование очень удобно." У

«ГАЗ-51» с левой стороны под к у 
зовом есть свободное  ̂ место, у 
«ЗИЛ-585», нужно только убрать 
запасное колесо.

При переоборудовании «ЗИЛ-5» 
для механической загрузки сеялок 
так же, как и в автомашине 
«ГАЗ-51», в ку’зове делается окно с 
задвижкой. Но элеватор устанавли
вается между топливным баком и по
перечным брусом кузова. Вращается 
элеватор от компрессора. Для пере
оборудования мы взяли старый кор
пус компрессора и вместо коленча
того поставили прямой вал, который 
соединили с длинным валом, прохо
дящим вдоль рамы под машиной. 
Вал вращается на шарнирных под
шипниках.

Для передачи вращения на элева
тор у  одних автомашин на конце ва
ла установили звездочку, у  других 
—  ш кив (можно делать и то и дру
гое —  разницы нет).

Заправка сеялок переоборудован
ной автомашиной осуществляется 
просто. Шофер подводит машину к  
сеялке левым бортом и рычагом, 
установленным в кабине, включает 
вал отбора мощности. Когда элеватор 
начинает вращаться, шофер при по
мощи рычага, находящегося снару
ж и передней части кузова машины, 
открывает задвижку окна, чтобы 

зерно поступало в скребковый эле
ватор. Как только сеялка заполнится 
зерном, шофер сразу же закрывает

задвижку окна и выключает вал от
бора мощности.

Шоферы должны быть материаль
но заинтересованы в результатах 
работы. Тогда они будут стремиться 
внести что-то свое, новое, чтобы 
обеспечить быструю загрузку, сеялок 
семенами. У  нас в колхозе шоферам, 
работающим на переоборудованных 
машинах, заработная плата начис
ляется в зависимости от того, сколько 
гектаров засевают обслуживаемые 
ими агрегаты. Дополнительно мы 
платим им и за погрузку семян 
складах. Поэтому отдельные из них 
сами грузят зерно в складах зерно
погрузчиками.

Механическая заправка сеялок 
дает большую экономию средств 
колхозу, повышает производитель
ность труда, облегчает труд колхоз
ников.

П. ПОПЕЛЯЕВ. 
главный инженер колхоза име
ни X XII съезда КПСС Шегар
ского производственного управ
ления.

П Е Р В Ы Й  

В С О В Х О З Е
В марте вместе с группой спе

циалистов нашего совхоза я побы
вал в совхозе «Тахтамышевский». 
Познакомившись с опытом органи
зации механизированных отрядов, 
мы решили создать такой же от
ряд на Мараксинской ферме. Воз
главить его поручили мне. Сам я 
работаю механизатором более 10 
лет. В прошлом году выработал 
на тракторе около 1.000 гектаров 
мягкой пахоты и убрал 200 гек
таров зерновых. Трактор ДТ-54, 
закрепленный за мной, несколько 
лет назад собирались списать. Я 
восстановил его и работаю на нем 
уже три года. За это время маши
не всего один раз потребовался 
капитальный ремонт. Сейчас он 
проходит текуш;ий ремонт. Маши
на в хорошем состоянии. Следова
ло заменить только некоторые 
мелкие детали.

Постараюсь, чтобы и мои това
рищи, которые вошли в состав ме
ханизированного отряда, бережно 
относились к технике. У  нас много 
молодых трактористов. Например. 
В. Губинских, Г. Мысков в прош
лом году окончили Колпашевское 
училище механизации сельского 
хозяйства. Отряд попо.лняется 
техникой. Нам дали два новых 
трактора ДТ-54. В этом году мы 
решили среднюю выработку на 
трактор ДТ-54 довести до 1.200 
гектаров, а на «Беларусь» — до 
600 гектаров.

Будем выращивать пшеницу, 
кукурузу, свеклу, картофель и 
другие культу^зы. Мы поставили 
задачу; получить высокий урожай 
зерновых и пропашных культур.

О. КИ В И К А Н ГУ Р .
начальник механизированного
отряда совхоза «Колпашев-
ский».

Самолет над полями

На Челябинском трубопрокатном заводе вступил в строй крупней
ший в Советском Союзе трубоэлектросварочный стаи «1020». С по
мощью этого агрегата будут производиться стальные трубы больших 
диаметров для магистральных газо- и нефтепроводов.

На снимке: стан «1020».
Фото Н. Привалова. Агентство печати Новости.

Машины еще на приколе
12 мая полевые работы в колхо

зе и.мени Ленина Еривошеинского 
производственного управления мож
но было вести полным ходом. Но с 
утра на полях царило затишье. 
Только после обеда здесь послышал
ся рокот моторов. Мехайизаторы 
вывели технику, но не всю. В этот 
день из 9 тракторов ДТ-54 на по
левых работах было занято только 
пять, а из пяти машин «Беларусь» 
работало только три.

Такая же картина наблюдалась 
в колхозах имени Калинина, «Иск
ра», имени Жданова и других. 
Здесь почему-то решили поставить 
большую часть машин на техниче
ские уходы.

—  Очень сыро, работать в поле 
невозможно, —  оправдываются ру
ководители этих хозяйств.

Слов нет, нынешняя весна не ба
лует хорошей погодой. Снег, дождь, 
холод в известной мере сдерживали 
подготовку почвы и сев. Но поче
му такие же условия не останав
ливают передовых механизаторов?

Трактористы т. Круглинский, 
братья Михаил и Александр Костык, 
из колхоза «Искра», Е. Струков, 
А. Пензер из совхоза «Молчанов- 
ский» используют каждую минуту 
и  систематически перевыполняют 
сменные нормы выработки. Михаил 
Костык, например, при норме 7,1 
гектара вспахивает за смену по

8 ,3 — 8,5  гектара с хорошим ка
чеством работы. Е го . сменщик брат 
Александр тоже работает хорошо. 
Машину оци HcnoKi^VKiT на полную 
мощность. Но в этом же колхозе 
«Искра» много противоположных 

примеров. Здесь нередко можно 
встретить, что мощный трактор 
ДТ-54 буксирует только одну сеял
ку .

Во многих хозяйствах тракторы и 
посевные машины используют очень 
плохо. В колхозе имени Свердлова 
тракторы ДТ-54 тоже буксируют по 
одной сеялке, а другие простаива
ют потому, что здесь заблаговремен
но не позаботились об изготовлении 
сцепок. Такое же положение в кол
хозе имени Жданова. И здесь часть 
машин из-за отсутствия сцепок для 
сеялок все еще не пущена в работу.

Не случай1!0 на 15 мая по хозяй
ствам управления заборонено 6.078  
гектаров,'вспахано 2 .247  гектаров и 
засеяно только 1 .037 гектаров. И 
причину этого надо искать не столь
ко в плохой погоде, сколько в не
организованности, нерасторопности 
руководителей отдельных хозяйств, в 
очень плохом использовании техники.

Положение усугубляется еще и 
плохим качеством полевых работ в 
ряде хозяйств.

Вот факты. Тракторист колхоза 
имени Калинина тов. Лосенко вспа-

Ноябрьский Пленум Ц К  
КПСС большое внимание 
уделил вопросам улучшения 
качества прюмышленной про
дукции. В полной мере это 
относится и к  предприятиям 
строительной индустрии. Ведь 
качество строительно-монтаж
ных работ во многом зависит от 
того, какой материал поставля
ют предприятия на стройки.

Строители области за послед
нее время сдали немало объек
тов с оценками «хорошо» и «от
лично». Примером может слу

жить сданный в эксплуатацию 
в ноябре 1962 года жилой дом 
в крупнопанельном исполнетии 
по ул. Учебной в г. Том
ске. Благодаря высокому ка
честву строительно-монтаж
ных работ, в сочетании с 
добротными панелями и желе
зобетонными конструкциями, 
дом был принят с оценкой «от
лично».

Хорошо зарекомендовала се
бя продукция завода силикат
ного кирпича. Выпускаемая им 
продукция, ка к правило, высо
ких марок, постоянно соблю
даются геометрические формы 

и размеры.
Однако еще большое количе

ство строительных материалов 
и конструкций, поставляемых 
нашими заводами, имеет низ
кое качество. А  отсюда и каче
ство сдаваемых в эксплуатацию 
объектов пр<жышленного и 
гражданского наэначекия оста
ется низким.

В течение ]зяда лет завод же
лезобетонных изделий №  3 тре
ста «Стройдеталь» (директор

Стройкам — добротные материалы

хал три гектара без предплужников 
и без боронования. Ьез предплуж
ников пахал и тракторист Соколов
ской фермы совхоза «Молчанов- 
ский» т. Крашковец. В. Разуванов 
из колхоза имени Калинина неотре
гулированным плугом пахал с огре
хами, делал на пашне грядки. В то 
же время здесь работал опытный 
тракторист Н. Скороходов, но он не 
помог молодому механизатору и  не 
пресек бракодельство.

Не единичны случаи, когда при
бивка влаги ведется вдоль пахоты. 
Этим отличаются механи.заторы Мол- 
чановской фермы совхоза «Молча- 
новский».

Много брака допускается и  в кол
хозе «Искра». Агроном этого хозяй
ства !гов. Ерупиненко на качество 
не обращает никакого внимания. 
Кстати сказать, 'здесь до сего вре
мени не очищено около 1 .000  цент
неров зерна, хотя зерноочиститель
ные машины имеются, но тов. 
Крупиненко это совершенно не вол
нует.

Многие сеяльщики не знают норы 
высева и высевают на гектар неиз
вестное количество семян.

В колхозах имени Калинина, име
ни Ленина и других все механиза
торы, за исключением трактористов 
иштамской бригады колхоза имени 
Свердлова, ездят с поля на ночлег 
домой. Полевые станы для жилья 
здесь не оборудованы.

В. МАЙКОВ, 
наш внештатный корреспондент.

Руководители Кожевниковского 
опытно-производственного хозяйст

ва Томской государственной селек
ционной станции решили в нынеш
нем году удобрить с самолета 1 .200 
гектаров земель. На каждый из 600 
гектаров, где будет размешена пше
ница, решено внести по 1 центне
ру суперфосфата и 50 килограммов 
хлористого калия.

Особое внимание уделяется удоб
рению массивов, отведенных под 
кукур узу . Здесь на 4 00  гектарах 
предусмотрено первый раз внести 
по 1 центнеру суперфосфата и 50 
килограммов хлористого калия и 
второй раз —  по 1,5 центнера ам
миачной селитры.

Вот уже несколько дней, ка к  са
молет «АН-2» —  над полями.
Командир самолета И. В. Учалатов

и второй пилот А. М. Мизирков под
кормили минеральными удобрения
ми 200  гектаров озимых и удобри- 
щ  около 600 гектаров пашни.

Через день —  два все преду
смотренные договором массивы бу
дут удобрены. А впереди не менее 
важная работа. Ка к  только подра
стут колосовые и появятся сорня
ки , будет проведена химическая 
прополка.

В. БУТОРИН.
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Днем и ночью
Трактористы колхоза имени 

Крупской Асиновского производ- 
■ственного управления Иван Багаев 
и Павел Проневич вспахивают за 
ночную смену по 8 гектаров и боль
ше.

Николай Золкин довел сменную 
выработку до 8,5 гектара при хо
рошем качестве.

Впереди отряд 
Валентина Селезнева

Механизаторы отряда Валентина 
Селезнева с ПЬдломской фермы по
левые работы ведут лучше других 
отрядов совхоза «Победа» Томско
го производственного управления. 
Они заборонили около 400 гекта
ров, обработали тяжелыми диско

выми боронами 100  гектаров цели
ны. Подкормили озимую рожь и на 
35 гекткров, предназначенных под 
посев кукурузы , внесли удобрения.

С 13 мая отряд начал сев.

I Вручение Ленинских 1 
I премий деятелям I
о □
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§ М ОСКВА, 14 мая.- (Kopp.g 
gTACC). Сегодня в Свердлов* g 
gcKOM зале Кремля вручены no-g 
g четные знаки и дипломы g 
g4 . Айтматову. С. Я. Маршаку, g 
g r .  Иокубонясу. П. Д. Корину, а 
g удостоенным Ленинских npe-g 
°мий 1963 года. §
g Председатель Комитета по □ 
о Ленинским премиям в области □
□ литературы и искусства Н. C.g
□ Тихонов горячо поздравил вы-g
□ дающихся деятелей советской S
□ культуры с высокой наградой. §
□ Их тепло приветствовали соб-S 
оравшиеся в Кремле представи-§
□ тели общественности, творче-§
□ ской интеллигенции столицы. § 
а рабочие московских предприя- 8
и S□ Новых успехов награжденным □ 
о пожелал первый заместитель 8
□ министра культуры СССР °
° А .  Н. Кузнецов. §

troB. Андросенко) выпускает 
пустотные плиты перекрытия 
низкого качества. Они имеют 
отклонения по форме и разме
рам. лицевая поверхность их 

не обрабатывается. Плиты гото
вятся без фасок, с перекосами, 
наплывами бетона. Часто изде
лия выпускаются с недостаточ
ным защитным слоем, с оголен
ной арматурой.

Все это результат того, что 
производство плит ведется в 
износившихся формах. Объем
ные формовочные опалубки не 
имеют достаточной жесткости.
I Завод ежегодно приносит 
убытки. Директор предприятия 
тов. Андр(кенко постоянно обе
щает улучшить качество желе
зобетона, но дальше обещаний 
дело не идет.

Сейчас приостановлено 
строительство второго в Томске 
крупнопанельного дома серии 
1-464. Это вызвано тем, что 
панели стен цокольного этажа 
имеют отклонения от геометри
ческих форм и размеров. На па
нелях появились трещины, сни
жающие несущую способность 
изделий. Большое количество 
сте>новых панелей страдает и 
другими недостатками: ракови
нами, неровностью верхней 
опорной плоскости.

Причины брака — в недоста- 
точно.м совершенствовании про
изводства. отсутствии четкой 
технологии. Директор завода 
крупнопанельного домостроения 
тов. Харьков, весь аппарат ин

женерно-технических  ̂работни
ков предприятия имели доста
точно времени, чтобы наладить 
выпуск доброкачественных па
нелей. Но ничего в этом от
ношении пока не сделано. А  
ведь давно можно было ис
пользовать и внедрить у  се
бя опыт новосибирцев и ке- 
меровчан — наших соседей.

На предприятиях треста 
«Стройдеталь» не борются за 
внедрение нового, передового, 
не дорожат честью заводской 
марки. Руководители треста 
тт. Ж илкин и Ярославцев ми
рятся с этим.

Много лучшего оставляет же
лать качество кирпича. изго
товляемого заводами №№ 3, 10 
и 17. Продукция отсюда посту
пает обычно марками «50» и 
«75». Трещины, кривизна пло
скостей, невыдержанные раз
меры, недообжиги кирпича рез
ко оказываются на качестве 
кладки стен, их долговечности.

Большие нарекания у строи
телей вызывает продукция Аси
новского лесоперевалочного и 
деревообрабатывающего комби
ната. Столярные изделия, изго
товляемые здесь, низкого каче
ства. Так, половая рейка от
правляется на стройки с повы
шенной влажностью. Это при
водит к  тому, что уже в первый 
год эксплуатации здания в по
лах появляются трещины.

С таки.ми фактами больше 
мириться нельзя.

Для повышения качества 
продукции руководителям, ин
женерно-техническим работни
кам треста «Стройдеталь». всех 
предприятий строительной ин
дустрии необходимо повысить 
требовательность и личную от
ветственность за строгое соблю
дение технологической дисци
плины.

Нужно повысить уровень 
тех!гачес1щх знаний рабочих, 
бригадиров, мастеров.

Руководители предприятий 
строительной индустрии обяза
ны сделать все. чтоб^! привести 
оборудование и оснастку в со
стояние. обеспечивающее i 
пуск добротной продукции.

Следует повысить также роль 
и ответственность заводских 
лабораторий и отделов техниче
ского контроля за качество вы
пускаемой продукции. Она дол
жна отправляться с террито
рии завода только при наличии 
паспорта, выданного отделом 
технического контроля.

Комиссиям партийного кон
троля предприятий необходимо 
положить в основу своей дея
тельности повышение ответст
венности каждого руководите
ля. каждого рабочего за каче
ство строительных материалов.

«Советское —  значит отлич
ное!» — этот девиз будет пре
творен в жизнь, когда на каж
дом предприятии качеству про
дукции будет уделено самое 
серьезное внимание.

УРАЛЬЦ Ы  П Р О В О Д И Л И  
ПОСЛАНЦЕВ И УБЫ

СВЕРДЛОВСК, 15 мая. (Корр. 
ТАСС). Сегодня утром тысячи ж и 
телей Свердловска тепло проводили 
национального героя Кубы Фиделя 
Кастро и его спутников. На празд
нично украшенном аэродроме среди 
провожавших были первые секрета
ри Свердловских обкомов КПСС К . К. 
Николаев и А. В. Борисов, председа
тели облисполкомов К. А. Замирякин 
и  Б. И. Минеев, многочисленные 
представители партийных, советских, 
общественных организаций Сверд
ловска и области.

С речью к  отъезжающим обратил
ся председатель исполкома горсовета 
И. И. Муравьев.

Затем встреченный горячей оваци
ей и возгласами «Вива Куба!», «Ви- 
ва Фидель!» к  микрофону подходит 
Первый секретарь Национального 
руководства Единой партии социа
листической революции, Премьер- 
Министр Революционного правитель
ства Республики Куба Фидель Ка
стро.

—  Дорогие свердловчане! *—  го
ворит он. —  Всюду во время нашей 
поездки по Советскому Союзу, во 
всех городах, которые мы посетили, 
нашу делегацию встречал хороший, 
дружеский, теплый прием. И всюду, 
когда наступал час разлуки, мы чув

ствовали некоторую грусть. Сейчас, 
когда мы покидаем Свердловск, эта 
грусть становится еще глубже. Нель
зя слова'мй выразить все те чувства, 
которые переполняют наши сердца. 
Мы познакомились с вашим прекрас
ным городом, великолепным наро
дом. познакомились с настоящим ба
стионом coBeTCKwo прогресса. Мы 
познакомились еще с одним приме
ром замечательной • партийной рабо
ты. Наша дружба будет ж ить вечно. 
Большое спасибо! До свидания!

Воздутпный лайнер взял курс на 
Ленинград,

V
В тот же день кубинские друзья 

прибыли в город на Неве. Тысячи 
ленинградцев, заполнивших улицы, 
по которым кортеж машин с гостя
ми следовал с аэродрома, от всей ду
ши приветствовали посланцев ге
роического кубинского народа.

I в  президиуме g
I ВЦСПС I
а ----  о□ □ 
g  ̂ S
I Рабочее время —  §
° « 1□ не для заседании §
8 S
g Президиум ВЦСПС принял § 
g постановление «О фактах npo-g 
g ведения заседаний и совещаний. § 
g созываемых Ф З М К в рабочее g 
g время». ВЦСПС, говорится Bg 
goTOM решении, располагает фак-§ 
gxaMH. когда некоторые фабрич-g 
g но-заводские и местные комите-§ 
gTbi профсоюзов проводят засе-g 
g Дания, различные совещания ng 
□другие массовые мероприятия в§ 
□рабочее время, отвлекая от npo-g 
о изводственной деятельности pa-g 
□бочих, специалистов, служащих g
□ и хозяйственных руководите- g 
□лей. Нередко на заседания ко-g
□ митетов без особой надобности g
□ приглашается большое число g
□ людей и продолжительное вре-g
□ мя задерживается. g
□ Президиум ВЦСПС считает g 
g неправильной практику прове- g
□ дения профсоюзными организа-g  
8 циями заседаний и совещаний в g 
о рабочее время. Советам и коми- g
□ тетам профсоюзов разъяснено, g 
8 что все общественные меро- g 
о приятия на предприятиях, в □
□ организациях, в учреждениях g
□ должны проводиться в свобод-g
8 (юе от работы время. g
8 (ТАСС), g

К  СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ 
ТРУДЯЩИХСЯ

13 июня в городе Томске созывается вторая сессия Томского област
ного Совета депутатов трудящихся (девятого созыва).

На рассмотрение сессии вносится вопрос «О состоянии и мерах улуч*» 
шения • торговли в области».
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Р Е П О Р Т А Ж На салавнаа страда
Над Томью в сизой дьике  го

рели редкие огни. Холодный ве
тер гнал серую рябь. И вдруг 
утреннюю тишину разорвал тор
жественный бас парохода. К  га
вани тяжело приваливал буксир
ный пароход «Ломоносов». За его 
кормой —  громады двух барж, 
нагруженных круглым лесом.

Этого дня давно ждали на 
Томском лесоперевалочном и де
ревообрабатывающем комбинате, 
к нему готовились с зимы. На 
рейде все пришло в движение.

—  Поставить баржи в гавань, 
начать разгрузку, —  отдал рас
поряжение начальник рейда тов. 
Остовский.

В ту же мин>‘ту  от причала 
отошел катер с рейдовыми рабо
чими и на полном ходу помчался 
к  пароходу. Через полчаса он за
вел в сортировочную гавань пер
вую саморазгружающуюся бар
ж у. Открыты подводные люки. 
Отсеки заполнила вода. Много
тонная баржа тяжело наклони
лась на один борт, с грохотом 
опрокинула ношу в воду. Взмет
нулся каскад пены и брызг. Смо
листый поток бревен хлынул по 
«дворикам» к  бревнотаскам. 
Большой лес пришел к  причалам 
комбината!

...Накануне вечером началь
ник второго участка Иван Яков
левич Лопарев предупредил Вла
димира Ковалева —  бригадира 
комсомольско-молодежной брига- « 

Ды:
—  Завтра придут баржи. Твоей 

бригаде принимать первый лес.
Сегодня Владимир пришел на 

рейд за полчаса до начала смены. 
Настроение у  бригадира припод
нятое. На загорелом лице све
тится улыбка. С реки дует про
низывающий ветер, но Владимиру 
он —  нипочем. Бригадир осмот
рел бревнотаску, забежЗл в мо
торную, сошел на мостки. Все в 
порядке!

К  8 часам у  бревнотаски соб
ралась вся бригада —  24  челове
ка.

—  Пошли по местам, —  ско
мандовал Владимир. Рабочие с ко
роткими баграми в руках попар
но растянулись по помосту брев
нотаски. На мостике у  воды вста
ли наиболее опытные: Андронов, 
Ширманов, Автаев, Бринцев во 
главе с бригадиром.

Стальная цепь бревнотаски 
вздрогнула, по рельсам загремели 
каретки. Д. Андронов и Н. Шир
манов дружно вонзили багры в 
первое бревно, с силой толкнули 
его на бревнотаску. Стальная 
спина подхватила его и -легко-по
несла.в гору.

Мостовые, те, кто подает брев
на с воды, —  «впередсмотря
щие» бригады. От того, наеко.1Ько' 
умело и ритмично они будут по
давать лес на бревнотаску, зави
сит успех всей бригады. Но бри
гадир Владимир Ковалев щюко-

ен. «Впейедсмотрящие» в брига
де —  надежные люди. Давид 
Илимжиновнч Андронов всю 
жизнь проработал на воде, выгру
зил десятки тысяч кубометров ле
са. Не новички на выгрузке леса 
Автаев и Бринцев. Мы с бригади
ром поднимаемся на помост брев
нотаски. У  рабочих здесь свои 
обязанности. Каждый сортимент 
леса сбрасывается на своем, стро
го определенном «привале».

На «привале», где сгружается 
«шпальник», стоят опытная р а ^  
ботница Мария Семенова и Анна 
Иванущенкова. Они внимательно 
всматриваются в торцы бревен, 
чтобы не пропустить «свои» сор
тимент. Вот к  «прива.т>’ » подходит 
бревно с пометкой «шпальник». 
Мария Семенова ловко ударяет 
егб бревносвалом, Анна Нвану- 
щенкова помогает подруге багром.

Бригада Владимира Ковалева 
—  самая молодая среди выгру
зочных бригад комбината. Она 
сформирована перед навигацией. 
Большинство рабочих в ней —  
молодежь, впервые ставшая на 
вы грузку леса. Поэтому Влади
мир старается все время быть с 
молодыми рабочими: показывает 
нм приемы работы, учит распоз
навать сортименты леса.

Владимир давно работает в 
лесной промышленности. Не
сколько лет он работал вальщи
ком и раскряжевщиком в Бере- 
гаевском леспромхозе. В прошлом 
году его перевели на лесоперева
лочный и деревообрабатываю
щий комбинат. И здесь он сра
зу нашел себя: работал на брев
нотаске, а к  осени заменил брИг 
гадира. Нынче Владимир возгла
вил бригаду. Молодежь охотно 
идет в его бригад)'.

Пока мы разговаривали е бри
гадиром, бревнотаска неожидан
но остановилась. Владимир стре
мительно сорвался с места и по
бежал к  последнему «привалу». 
Там у работниц Булгаковой и 
Ивановой образовался завал 
«подтоварника». Владимир помог 
женщинам скатить бревна в 
штабель и снова пустил бревно
таску.

Перед обедом на бревнотаску 
пришел начальник участка Ло
парев.

—  Ну, ка к  дела? ~  спросил 
он.

—  Настроение у рабочих при
поднятое, —  ответил Ковалев. —  
Лес пришел, и погода, видите, 
поправляется.

О погоде бригадир вспомнил 
не случайно. До этого два дня бу
шевала метель, обрушивая на 
мостовых' шквал снега. ’Мостки и 
боны обледенели. "С то я т ь 'н а 'н и х  
стало опасно. В такую погоду 
бригада имела полное право не 
работать. Но она не ушла с рей
да. К а к  только стихал ветер, мо

стовые выходили на боны и на
чинали вы грузку леса. Чтобы 
сбросить каждое толстое бревно с 
бревнотаски, приходилось ее ос
танавливать. Иначе рабочий мог 
соскользнуть с помоста. Но 
бригада выдержала этот экзамен 
на трудность, к  приходу барж 
выгрузила на берег весь мелкий
лес, доставленный в «кошелях» 
из Тимирязевского леспромхоза. 
В первый же день большого ле
са бригада перевыполнила нор
му: выгрузила на берег 506 ку - 
бо.метров леса при норме 352.

...Сверкая свежей краской, 
неутомимо грохочет плавучий 
кран. С грохотом поворачивается 
стальная башня, механические 
руки  грейфера с лязгом вгрыза
ются в штабель леса. Крановщик 
Иосиф Ш ипунов уверенно управ
ляет рычагами. Стальные руки 
сжимают бревна, легко поднима
ют над палубой и бросают в воду.

Иосиф Ш ипунов работает с 
упоением. За полсмены он пи ра
зу не остановил кран. И сделал 
немало: разгрузил половину бар
ж и  объемом в 2 .180  кубометров. 
Норма у крановщиков —  1.000 
кубоме'гров за смену. Но Иосиф 
замахнулся сразу на две нормы.

—  В прошлом году наш эки
паж удлинил захват грейфера, —  
рассказывает второй крановщик 
В. Чеплухин. —  Теперь за один 
захват он берет больше леса. За 
прошлое лето мы разгрузили 370 
тысяч кубометров —  на 40 ты
сяч больше, чем экипаж соседне
го крана. Нынче постараемся 
сделать больше.

Ажурная стрела крана броса
ет в воду одну пачку леса за 
другой. Вынырнув из воды, брев
на плывут к  бревнотаске брига
ды Виктора Сандалова.

—  Сегодня выгрузим не менее 
5 00  кубометров леса при норме 
320, —  говорит Виктор Санда
лов.-

Четко, слаженно работает и 
эта бригада. Движения мостовых 
ловки и быстры. Здесь собрались 
ветераны выгрузки. В одном со
ставе бригада работает уже 5
лет. Ей одной из первых на ком
бинате присвоено звание коллек
тива коммунистического труда. Н 
члены бригады оправдывают вы
сокое звание. В прошлом году 
они выгрузили из воды 75 тысяч 
кубометров леса —  сделали пол
тора навцгапионных плана. Нын
че бригада рассчитывает сделать 
не меньше.

В нынешнюю навигацию Том
скому лесоперевалочному и дере
вообрабатывающему комбинату 
предстоит принять 1 миллион 
^ 0  тысяч кубометров леса. Пе- 
ревальщики леса обязались вы
грузить его на берег к  18 октяб
ря.

Коллектив комбината приме
нит много нового. В прошлом го
ду баржи-самосвалы разгружа

лись в каждой запани. Это созда
вало у бревнотасок большие за
валы и «костры» бревен. На раз
бор их рейдовые рабочие тратили 
много времени. Нынче все бар
жи-самосвалы будут разгружать
ся в одной глубоководной сорти
ровочной гавани. Не надо будет 
перевозить с места на место пла
вучие краны. Они станут разгру
жать баржи и разбирать «кост
ры» бревен на одном месте.

В третьем квартале в цехе 
круглого леса будет пущена мощ
ная поперечная бревнотаска. Она 
выгрузит за смену леса в 8 — 10 
раз больше, чем обычная бревно
таска. На новой бревнотаске мон
тируются окорочный и разделоч
ный агрегаты. Одновременно с 
выгрузкой рабочие будут око
рять бревна и разделывать их на 
сортименты.

Значительно усилится темп 
отгрузки леса в вагоны. На пу
тях установлено 3 новых кон
сольно-козловых крана.

...Вечером на рейде комбината 
вспыхивают гирлянды золотых 
огней. Ночную тьму прорезают 
прожекторы пароходов и катеров. 
На рейд подходят все новые бар
ж и  с лесом.

Пришла на Томь горячая 
сплавная страда.

А. КАРАТАЕВ.
Ж А а

...Закроечный цех Томской обув
ной фабрики. Разноцветные стопки 
кожи на верстаках. За одним из них 
—  передовая производственница 
А. С. Петерленио. Это сразу видно 
по сноровке, опыту: несколько ми
нут —  и выкройка готова. Движе
ния рук работницы продуманы, рас
четливы. Ведь идет соревнование 
не только за высокую производи
тельность труда, но и за экономию 
сырья и материалов.

Одна производственная операция 
сменяет другую. Это освоен выпуск 
трех моделей женских полуботинок. 
Они —  легки и красивы.

Вот пошивочный цех. Тут готовая 

продукция поступает к  А. П. Созы- 

киной. Этот контролер создал для 

брака прочный заслон. Проверена 

одна пара обуви, вторая, десятая... 

Качество хорошее.

Сейчас на фабрике готовятся к  

производству летних женских ту 

фель.

На снимке: контролер пошивоч

ного цеха А. П. Созыкина.

Текст и фсию В. Гусева.

Пусковые с тр о й ки —под особЫй ко нтр о л ь

Он и строится и не строится...
Георгий Михайлович Завьялов, 

бригадир каменщиков, озабочен. Его 
невысокая фигура мелькает по все
му участку строящегося цеха желез
нодорожных подшипников подшип

никового завода. Только сейчас он 
давал какие-то указания бригаде, 
потом в «конвейере» вместе со все
ми перебрасывал кирпичи. И вот уже 
бежит в небольшую, сверкающую 
желтизной, пристройку- к  прорабу 
Ю. М. Мокину.

—  Юрий Михайлович, когда же 
кирпич прнвезп? Нам на полчаса 
кирпича хватит и все. ^

Прораб тоже не знает. Он бросает 
на стол кучу  заявок, хватается за 
телефонную трубку. Звонит на кир
пичный заьод Д*! 3, диспетчеру 
СУ-1. И, вытирая пот, погасшим го
лосом сообщает:

—  Кирпич ждите с утра. Сегодня 
не будет.

—  Послали,., нас сюда, мы . об
радовались -г.л особо важная строй
ка, сроки сжатые, —  рассказывает 
бригадир.—  Думали, вот где развер
немся. Напрасно надеялись. Больше 
приходится бегать, чем делом зани
маться. Выложили несколько мет
ров стены на двенадцатиметровом 
пролете, а потом на другое место

В последнее время в нашей га
зете был опубликован ряд мате
риалов массового рейда рабкоров 
газеты по объектам благоустрой
ства Томска, в котором участвова
ло около ста человек. Вскрыты 
серьезные недостатки в подготов
ке к  благоустройству города.

С момента публикации коррес
понденций времени прошло нема
ло. а меры по ним принимаются 
крайне .медленно. Неправильно 
отнеслись к  выступлениям газеты 
Кировский и Ленинский райиспол-

З а  город^са
По следам одного рейда

А

Об этом же пишет в редакцию 
тов. Полеваев. проживающий по

рейда рассказывалось о плохом 
санитарном состоянии многих до
мов и усадеб в рабочих поселках Загорной.
подшипникового завода и лесопе- •' 
ревалочного и деревообрабатыва
ющего комбината.

Тов. Патанин, проживающий в 
комы. Вместо того, чтобы мате- поселке Черемошники, пишет нам, 
риалы проверки депутатов и акти- некоторые жители Томска не

научились ценить той заботы, ко- стым, зеленым, благоустроенныль
^ ___ __торую проявляет о них городской Но руководители спичечной фаб-

Совет. «Последнее время, — то

го цеха фабрики «Красная звез
да» (см. снимок). Цех расположен 
по Татарскому переулку. 24. Он 
щедро снабжает копотью новую 
гостиницу «Сибирь», детские са
ды, школы, горисполком и т. д.

3. З А  БЛАГОУСТРОЙСТВО 
В ОТВЕТЕ ВСЕ

ва редакции обсудить на заседани
ях исполкомов и
ния недостатков, они заняли по-

""“ и г а а ^ " ^ т о р р е с п о н д е н т о в  - 'н а ш е м у  рай-

25 авторов двух выступлений 
газеты, опубликованных в ходе 
рейда, критиковали спецуправле- 
ние «Гидродормост» и трест «Гор- 
зеленхоз» за серьезные промахи 
в организации строительства до
рог и озеленения города. Читате- 

он был чи- ли продолжили начатый рабкора
ми разговор.

Но руководители спичечной фао* Главный бухгалтер облкомхоза 
РИКИ устроили здесь склад леса. тов. Миролюбок, пишет, что «Гид- 

Большой тревогой за санитар- родормост» не выполнил произ-

Как и всем тем, кто живет в 
переулке с таким приятным наз
ванием — Музыкальный, тов. Хо
рунжему. приславшему нам пись
мо, хочется, чтобы

газеты о серьезных недостат
ках в выполнении плана бла
гоустройства Томска в ряде орга
низаций не был услышан.

О том, что это так. говорят и 
многочисленные письма в редак-

ону было уделено немало внима
ния. На улицах Большая Подгор

ное состояние Томска наполнено 
письмо проживающих на улица^

ninui U'lWV.JICnnOlC 11И«,ОЛ1<1 в рсдлп- „  п  „ л,,..
ПИЮ R  ЯППРЛР к  н я м  п п и т п л п  б п - СЯ ЭТИ уЛИЦЫ СеИЧаС. В еД Ь  ОНИЦ И Ю ._Б  апреле к  нам пришло ОО- • r птпя.пм Mvro-

ная. Севастопольская, Каховская, расположенных у Сухого озера. 
Крымская, ряде других построе- прошлом один из зеленых рол- 
ны гравийные дороги. Но посмот- ков города — Сухое озеро за по
рите. в каком состоянии находят-

В

лее 50 таких писем. Их авторы 
приводят новые прил1еры, указы
вающие на необходимость поста
вить выполнение мероприятий по 
благоустройству ‘города под стро
гий контроль.

1. ЧИТАТЕЛЬ ПРОДОЛЖ АЕТ 
РАЗГОВОР

Говорят, что на заводе <Сиб- 
электромотор», руководители ко
торого критиковались за органи
зационную неразбериху в подго
товке к  благоустройству, кое-что 
изменилось. Но и.менно кое-что. 
Не случайно, ни заместитель ди
ректора тов. Тарасов, ни секре
тарь партбюро тов. Ганулин на 
критику в газете не ответили.

В редакцию пришло коллектив
ное письмо жильцов дома по про
спекту имени Кирова, 59, принад
лежащего жилищно-ромл1унально- 
му отделу завода. Авторы расска
зывают о том. что по независящим 
от них причинам в усадьбе труд
но навести чистоту и порядок. На 
настоятельные требования жиль
цов. поддержанные госсанинспек- 
цией и пожарной охраной, дирек
ция завода плохо реагирует.

Читатель тов. Худенев, про
живающий в новом 80-квартир- 
ном доме по улице Дзержинского. 
57, критикует комбинат «Томлес». 
В десяти метрах от дома построе
ны четыре металлических гаража 
для автомашин. Построить гаражи 
работники комбината построили, 
а поддерживать чистоту вокруг 
них не желают.

2. КА Ж Д О Й  УЛИ ЦЕ — 
ДОБРУЮ  СЛАВУ

В одной из корреспонденций

снова превращены в отвалы мусо
ра. Свалка устроена и по переул
ку Донскому против дома .Vs 34.

выполнил
водственный план первого квар
тала, допустил убытки.

Тов. Мнролюбов считает нера
циональным укладывать гравий в

___ , пирамиды в разных частях горо-
следние два десятка лет преврати- дд. y ^ e  сейчас кубометр гравия 
лось в открытый коллектор все- обошелся в 2 рубля 90 копеек, 
возможных стоков. Когда же он будет второй раз

Сухое озеро граничит с глав- уложен на машины и развезен по 
ной магистралью города. Henoj объектам, по стоимости он станет

Конечно, г.чавная вина ложится на средственцо к нему п р и м ь тю т  «золотым». Делать это руководи- 
мелькомбинат, карандашная фао- телям спецуправления приходится 
рика. четыре школы. Все это го- потому, что нет подготовленного 
ворит за то. что благоустройством фронта работ.
Сухого озера нужно заняться два года, пишет тов.

ерьез. ЛГТГ.ОТТ1М. Ложникова. как длится асфаль-
Читатель тов. Романов тирование Иркутского тран-

вает: когда же. * та, а работы еще не завершены.
по- покрытия, которые здесь не 

так давно сделаны, на ряде уча-

самих жителей, но большого упре
ка заслуживает и домоуправление.
Оно не ведет с жителями никакой 
разъяснительной работы, не за
ботится о том, чтобы своевремен- всерьез 
но починить то, что вышло 
строя». тится

Ушайки? Вопрос 
ставлен правильно, 
потому, обращаясь к 
директору ГРЭС-П тов. 
Мосину, мы просим на
звать точный срок 
окончания строитель
ства золпотвала. Воп
рос тов. Романова дол
жен заставить заду
маться и руководите
лей подшишгакового

стков уже требуют ремонта.
Важный вопрос поднял в своем 

письме тов. Пышненко. «Ежегод
но. — пишет он, — в Томске вы
саживаются десятки тысяч сажен 
цев деревьев и кустарников. Если 
бы все они сохранились, наш го
род уже давно стал бы городом-са
дом».

_____ Несколько лет тому назад по
завода активно пОмо" переулку Аптекарскому у мага- 
гающих загрязнению зина горпищеторга №  8 были вы- 
Ушайки сажены пихты. Эти пихты погуби-

Тов Цыганова пред- ли возчики груза при попуститель- 
лагает установить кон- стве коллектива магазина. Выса- 
троль за тем, как пред- живались там и другие деревья, 
понятия города забо- но каждый год их постигала та же

^ ............  участь.
Тов. Жарикова, которая напи

сала нам об этом, считает, что 
коллектив магазина М  8 должен 
своими силами восстановить 
губленные деревья.

Ежедневно почта приносит 
редакцию письма, в которых чита- 

заводе тели высказывают свои пожела
ния, замечания по благоустройст-

тятся о сохранении чи
стоты воздуха. Она 
считает, что необходи
мо установить золо
улавливающие уста
новки на всех пред
приятиях. где их нет. 
и в первую очередь 
на кирпичном 
№  10.

в  самом центре го- ву родного города. Горисполком 
рода коптит труба ма- должен по-настоящему организо- 
каронно - нондитерско- вать это большое и нужное дело.

пришлось перебираться —  метров 
за 120. Нет лесов —  выше класть 
нельзя.

За первую половину апреля ка 
менщики выложили немногим боль
ше сорока кубометров кладки. При 
благоприятных обстоятельствах —  
это на день работы для бригады из 
17 каменщиков. Много дней приш
лось так работать бригаде, прежде 
чем кирпич стали завозить в доста
точном количестве.

Не лучше дело и в бригаде бе
тонщиков Геннадия Васильевича 
Башкова. В предмайских социали
стических обязательствах члены ее 
обязались к  5 апреля уложить 650 
кубометров бетона. А дали меньше 
половины. Слишком высокое обяза
тельство, не рассчитали свои силы? 
Нет, бетонщики свои силы взвесили 
правильно, но не уч;ти той неразбе
рихи, непродуманности в организа
ции работ, которым, казалось бы, 
совсем не место на особо важном 
объекте.

—  Разве можно так рабрхать, —  
окружили нас бетонщики. —  Идем 
вслед за ковшом экскаватора вплот
ную. Заранее подготовили бы тран
шею для фундаментов, мы бы ста
вили 7 — 8 «стаканов», а не 3 — 4. 
А посмотрите, бетон какой: одни бу
лы ж ники. Вибрируешь, вибрируешь 
его, доски опалубки трещат. Смот
рите. фундамент весь в раковинах.

Со звеном монтажников мы в тот 
день поговорить не смогли. Накануне 
к(фчились колонны —  и два дня 
простой.

Так что на всех участках работы 
шли с большими затруднениями. 
Строители продолжали период рас
качки, словно имели запас времени. 
Но его ка к  раз и нет. Строительство 
второй очереди цеха железнодорожт 
ных подшипников занесено в список 
особо важных. Срок сдачи в эксплуа
тацию объекта —  четвертый квар
тал этого года. Предстоит возвести 
два огромных пролета: 12-метровый 
и 18-метровый, освоить несколько 
сот тысяч рублей. Освоено же в 
первом квартале всего... 21 ,2  тыся
чи рублей.

В прорабской на стене висит гра
фик производства строительно-мон
тажных работ. Толстая коричневая 
линия на разграфленном по десяти
дневкам листе о^ываетбя в первой 
декаде марта. Она означает, что все 
земляные работы на объекте должны 
были закончиться к  8  марта. За ко
ричневой тянется синяя линия, фик
сирующая положение на ньгаешний 
день. Она выглядит короче и скром
нее внешне и по «содержанию», ко
торое несет. Земляные работы все 
еще продолжаются.

Почему, допущено отставание? 
Первоочередному объекту и подшип- 
никовцам, которые с нетерпением 
ждут цех, не повезло в самом нача
ле, когда то.лько составля.тись пла
ны. По этим планам строительство 
цеха должно было вести СУ-4 тре
ста «ПромстроЙ». Но прошел январь, 
и  еще не начатую стройку передали 
в СУ-1 этого же треста. Так сразу 
был потерян месяц и положено на
чало неразберихе и неурядицам. 
Ведь директивные графики и  планы, 
составленные с учетом возможно
стей СУ-4, не пересмотрев, навязали 
строителям первого управления. Их 
даже не утвердили начальник 
главный инженер СУ-1.

К  нулевому циклу на объекте 
приступили лишь е 5 февраля. По 
директивному плану выемка грун 
та должна была производиться 
экскаватором Э-505, рыхление —  
к.тин-бабой. Экскаватор н  клин-ба
бу управление механизации (на
чальник тов. Кнительшот) выделило 
спустя 20  дней после настойчи
вых требований строителей. Но нена
долго. Вскоре их забрали, якобы для 
ремонта, и больше на объекте их не 
видели.

Менее производительный экскава
тор Э-302 в  паре с компрессором не 
могли обеспечить достаточного фрон
та работ для бетонщиков. Руководи
тели СУ-1, главный инженер треста 
«ПромстроЙ» тов. Булычев ничего 
не могли поделать со строптивыми 
администраторами из управления ме
ханизации. Может, управление меха
низации неожиданно обеднело, нече

го выделить на срочный объект? О 
бедности говорить не приходится. 
Когда раздавались грозные звонки 
из управления строительства, то на 
стройку присылались сразу три 
экскаватора Э-302. Другое де.то, что 
они больше простаива-ти. Компрес
сор при односменной работе и для 
одного экскаватора с трудом успева
ет подготавливать грунт, а тут  три 
сразу.

Только во второй десятидневке 
апреля компрессор решили переве
сти на двусменную работу. Очередь 
—  за экскаватором.

Фронт работ сейчас достаточный, 
а BQT четкости в организации труда 
явно не хватает. Сколько разговоров 
велось об инвентарных лесах, а ка 
менщики по-прежнему мучаются без 
них, хотя на участке старшего про
раба тов. Якунина из этого же 
равления штукатуры  работают на 
лесах для каменщиков, а на участке 
тов. Буланева есть свободные леса 
для штукатуров. Правильно распре
делить их никто не побеспокоился.

Разве большого труда стоило ор
ганизовать бесперебо^ую доставку 
колонн на объект, которые давно из
готовлены заводом 3 треста 
«бгройдеталь»? Но колонны лежат 
на заводе, а монтажники по два дня 
простаивают. И беспорядки на строй
ке никш о особенно не волнуют.

—  Тут у  всех «рыльце в пуш 
ку » , —  услышали мы оригинальное 
объяснение. —  Заказчик, строители, 
управление механизации, трест 
«Стройдеталь» —  все внесли свою 
лепту, чтобы затянуть работы.

А на планерках, собраниях можно 
нередко услышать, ка к  руководя
щие товарищи из строительных ор
ганизаций говорят о важности объ
екта, о понимании ответственности 
вставших задач. Только понимать 
ответственность задач мало. Надо 
их еще и выполнять.

Г. БАШКОВ, П. ШАРОВ, 
члены рабноровского поста 
«Красного знамени».

В. ДЕМЕНТЬЕВ, 
наш корр.

Советское

строительство

Наказы избирателей— 
п р о г р а м м а  р а б о т ы

На прошедших выборах в наш 
поселковый Совет избрано 75 депу
татов. Это коммунисты и беспартий
ные, люди большого жизненного 
опыта, разных профессий.

Население нашего поселка дало 
своим представителям в Совете 115 
наказов, просило их улучш ить куль
турно-бытовую и спортивную рабо
ту, лучше организовать отдых тру
дящихся, озеленить улицы и  дворы 
и т. д.

Совет считает наказы программой 
своей работы. И начали .мы с того, 
что на первой же сессии рассмотре
ли их, определили сроки исполнения. 
Главная наша опора —  сами избира- 
те.ти.

Активно включилась в работу по
стоянная культурно-бытовая комис
сия Совета. Она создала контрольный 
пост на строительстве восьмилетней 
школы. Члены поста проверяют ка 
чество строительства, контролируют 
обеспечение рабочих строительными 
материалами.

Члены комиссии готовят уже сей
час на заседание исполкома поселко
вого Совета вопрос о подготовке 
школ к  очередному учебному году. 
Они же внесли предложение на 
июньской сессии о судить меры для 
улучшения медицинского обслужи
вания населения.

Партийный комитет Молчановскоб 
промышленно-производственной зо

ны помог нам улучш ить кинообслу
живание населения. Теперь сюда

поступают кинокартины прямо из 
Томской кбнторы кинопроката. Ор
ганизован показ широкоэкранных 
фильмов.

По предложению постоянной ко
миссии по.благоустройству разрабо
тан план благоустройства и озелене
ния поселка в 1963 году. Сейчас 
эти работы идут полным ходом. Кол
лектив Могочинской пристани строит 
тротуары на своей территории. Сила
ми общественности вырыто 10 новых 
колодцев, более 70  старых очищены. 
Включился в эту работу и жилищно- 
коммунальный отдел лесозавода. Ве
дется ремонт квартир.

В благоустройстве и озеленении 
поселка добрыми помощниками явля
ются школьники. Они в теплицах 
одиннадцатилетней Могочинской шко
лы выращивают рассаду, которую 
потом высадят в цветники. Будут 
посажены деревья в сквере (площад
к у  для него коллектив Могочинской 
пристани огородил еще осенью прош
лого года). Высаживать будем сереб
ристый тополь, который выращивает 
депутат В. Протасов в своем саду. 
Он же дает саженцы для обществен; 
ного питомника.

Многие годы жителям трудно бы
ло добраться в районный центр. Те
перь будет постоянно курсировать 
автобус по маршруту Новостройка 
—  Молчаново —  Кривошеино,

Неплохо начала работу и жилищ 
но-бытовая комиссия. Члены ее 
совместно с работниками жилищно-

коммунального отдела ооходят дома 
и проверяют состояние жилищного 
фонда.

Депутаты внимательно относя'гся 
к  предложениям, пожеланиям изби
рателей. Понятно, что не каждое 
предложение может быть сразу осу
ществлено. Порой нет необходимых 
средств, возможностей. В таких слу
чаях депутаты объясняют избира
телям, почему их предложение нель
зя сейчас выполнить. Если же де
путат уверен в правильности и свое
временности пожелания, он доби
вается его осуществления.

Жители избирательного округа 
М  57 как-то  сказали своему депу
тату тов. Быстрицкому;

—  Что толку, если мы будем одни 
заниматься благоустройством? Надо, 
чтобы этим активно занялись и пред
ставители других избирательных ок- 
рутов.

И вот состоялось собрание избира
телей 57-го  округа. Они обсудили 
свои обязательства и вызвали на со
ревнование избирателей 56-го  окру
га. Исполком поселкового Совета 
одобрил инициативу трудящихся и 
предложил всем депутатам обсудить 
ее на собраниях своих избирателей.

Впереди много дел у  каждого де
путата Совета.

А. ПОПОВА, 
председатель Могочинского по- 
селнового Совета депутатов тру
дящихся Кривошеинского района.

У
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А лаборатории все нет...
в  химии сейчас много внимания 

уделяется большой группе соедине
ний, называемых иолекулярныын 
или комплексными. Эти соединения 
не подчиняются одному из основных 
положений классической теории хи - 
мическсио строения —  положению 
о валентности элементов. По своим 
свойствам они также часто резко 
отличаются от обычных химических 
соединений (валентных); во многих 
случаях они мало стойки и  не под
даются исследованию с помощью 
общепринятых методов химического 
анализа. Все это привело к  тому, 
что химия комплексных соединений 
стала развиваться позже других раз
делов химической науки . Между тем, 
и  теоретическое и практическое зна
чение этого типа химических соеди
нений очень велико.

Комплексные соединения и  про
цессы их образования широко ис
пользуются в современной аналити
ческой химии. На них основаны 
многие важнейшие методы выделе
ния и очистки редких элементов. В 
промышленности органического син
теза используются катализаторы, 
действие которых чаще »сего связано 
с образованием промежуточных ком
плексов. В медицине используются в 
качестве лекарств некоторые опреде
ленные комплексные соединения 
(например, салипирин), а также сме
си, в которых можно ожидать кон -

(Письмо в редакцию)

плексообразования (кальцекс, уро- 
стрептин и  другие).

Очень важна роль комплексных 
соединений в биологических процес
сах. К  комплексным органическим 
соединениям относятся, например, 
хлорофилл растений и гемоглобин 
крови человека и  многих животных. 
Известный витамин B12 содержит 
атом кобальта, комплексно связан
ный в сложной органической моле
куле. Важнейшая группа белковых 
веществ —  неуклеопротеиды (белки 
клеточных ядер), по-видимому, пред
ставляют собою комплексы с о ^тве н - 
но белков с нуклеиновыми кислота
ми.

Поэтому всестороннее изучение 
комплексных соединений имеет гро
мадное значение для многих наук.

Советские ученые добились боль
ш их успехов в исследовании и прак
тическом использовании комплек
сных соединений. В Москве, Ленин
граде, Киеве и  др>тих научных цент
рах разрабатывается главным обра
зом химия неорганических и сме
шанных органико-неорганических 
комплексов. Значительный' вклад в 
изучение чисто органических и ча
стично также органико-неорганиче
ских комплексных соединений внес
ли ученые Томска.

Томскими химиками найдено бо
лее тысячи новых органических ком
плексов. Предложены новые методы 
исследования комплексообразующих 
систем. Разработаны способы синте
за органических соединений, осно
ванные на комплексообразовании.

К лад
под землей  
сибирспой

М О С К В А , 14  мая. (К орр .  ̂ Профессором Л. П. Кулевым и его
ТАСС). Успешно продолжаются 
геологические исследования но-  ̂
вого железорудного района в i 
Среднем Приангарье на терри- j 
тории Красноярского к{жя. i' 

Разведчики недр, сообщили 
корреспонденту ТАСС в Госу- 
дарственном геологическом ко- ' 
митете СССР, выявили там 
ряд крупных, перспективных 
магнитных аномалий. Горнобу
ровые работы показали, что 

; они вызваны наличием магнети- 
[ товых руд. Наиболее перспек- 
1. тивной оказалась Пагарская 
' аномалия, расположенная на 
 ̂ правом берегу Ангары. Первые j 
; скважины прошли по руде на ? 
; 200— 370 метров и не вышли 
<■ из рудного поля. Анализы пока- i; 
I зали, что содержание же.чеза 
i здесь составляет 40 и более f 
' процентов. По предварительным 
 ̂ данным, запасы нового место- 1' 

I рождения определяются в 500 | 
*, миллионов тонн, J

сотрудниками комплексообразование 
успешно использовано для усиления 
действия лекарственных веществ.

По решению Министерства выс
шего и средного специального обра
зования СССР в 1959  году при То.ч- 
ском государственном университете 
была проведена первая всесоюзная

межвузовская конференция по хи
мии органических комплексных сое
динений. В октябре 1963  года в 
Томске ж е  состоится вторая конфе
ренция по этой проблеме.

В настоящее время исследованием 
и  использованием комплексных сое
динений, главным образом органиче
ских, в Томске занимаются более 
40  н а п н ы х  работников.

Участие в работе представителей 
нескольких специальностей позволя
ет развернуть исследования очень 
широко. Томские ученые вполне мо
гут  систематически изучать реакции 
комплексообразования разнообразных 
органических и неорганических ве
ществ, применяя многие экспери
ментальные методы современной 
науки . Совместное обсуждение по
лученных результатов даст возмож
ность приходить к  глубоким теоре
тическим обо!бщениям. Наконец, у  
нас уже есть связь с учреждениями, 
которые могут проводить испытания 
получаемых практически важных 
соединений лекарственных веществ, 
синтетических смол, ядохимикатов.

Но плохо то, что полному исполь
зованию наших возможностей ме
шает разобщенность исследований. 
Работа над комплексными соедине
ниями ведется в Томске на несколь
ки х  кафедрах трех вузов, без четко
го согласования планов, часто при 
весьма недостаточном оборудовании. 
Не хватает и  сотрудников, освобож
денных от педагогической нагрузки. 
Чтобы повысить эффективность про
водимых исследований, необходимо 
открыть при Томском государствен
ном университете проблемную лабо
раторию химии ко.мплексных сое
динений.

Б. ТРОНОВ, 
профессор Томского университе
та.

В. СЕРЕБРЕННИКОВ, 
доктор химических наук.

Л. МАИДАНОВСКАЯ, 
секретарь партбюро химическо
го факультета университета.

Л. АЛЕКСЕЕНКО, 
декан химического факультета 
университета, доцент.

Путешествие в морскую пучину
ь'.Меловек-ймфибия жил на зем

ле. Эго был знаменитый в средние 
века ныряльщик из Сицилии по 
имени Николай. О нем упоминают 
многие историки. Утверждают, что 
он плавал не хуже рыбы, не выхо
дил из моря по целым дням и будто 
бы моз сутки плавать под водой, 
Не поднимаясь на поверхность.

Рассказ о легендарном человеке-

амфибии — одна из многих интерес
ных историй, связанных с морем, 
которые приводит в своей книге 
«Приматы моря», вышедшей в Гео- 
графгиае ученый-биолоз И. И. Аки
мушкин. Читая страницу за стра
ницей, словно совершаешь путеше
ствие в морскую пучину.

(ТАСС).
l̂OQsaaoDaoaQDaDaooooaoaQaoaoooDDDaatDODQoaoaDDOQDOoaDDaDDoaor
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Остров Свободы 
в лесах новостроек

ГАВАНА, 14 мая. Корреспон
дент ТАСС Р. Князев передает:

Рееолюционная Куба уверен
но встала на путь социа.шстиче- 
ского строите.гьстеа. Вся страна 
напоминает сейчас гигантскую 
стройку. Повсеместно возникают 
новые заводы и фабрики, новые 
школы и жилые дома, новые 
.дороги.

Больших успехов в социали- 
стическо.ч строительстве доби
лись трудящиеся провинции 
Ориенте — колыбели кубинской 
революции. Недалеко от города 
Мансанильо в народном имении 
«Бартоломе Масо» недавно был 
торжественно открыт новый по
селок д.1 я рабочих. Здесь 250 
современных жилых домов со 
всеми удобствами. В каждом из 
них несколько просторных ком
нат, кухня с газовой плитой, во
допровод, кана.шзация, ванная. 
В поселке построены школа, в 
которой будут учиться 500 де
тей, и торговый центр.

Это уже четвертый поселок, 
построенный революционным 
правительством для рабочих 
имения «Бартоломе Масо». За 
короткий срок здесь выросло 
1.200 жилых домов.

Недалеко от ставших теперь 
историческими мест в горах 
Сьерра-Маэстра, где почти семь 
лет назад бойцы Фиделя Кастро 
вели первые бои против войск и 
полиции диктатора Батисты, 
завершено строительство важ
ного объекта — большого моста 
через бурную реку Яра. Новый 
.чост соединил горные селения 
и школьный городок «Камило 
Сьенфузгос» в горах Сьерра- 
Маэстра с городом Байа.чо и 
всей страной.

Так народ первой свободной 
территории Америки преобража
ет свою чудесную родину, сме
тая все преграды на пути к пре
красному социалистическому 
завтра.

С П Е Ц И А Л Ь Н А Я  С Е С С И Я  
ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ ООН

НЬЮ -ЙОРК. 15 мая. 
Корр. ТАСС Г. Ва
сильев передает:

Вчера в 15 ч. 15 
мин. по нью-йоркскому 
времени (22 ч. 15 мин. 
по московскому) здесь 
открылась четвертая 
специальная сессия Ге
неральной Ассамблеи 
ООН.

Сессии предстоит 
обсудить вопрос о фи
нансировании «чрезвы
чайных вооруженных 
сил ООН» на Среднем 
Востоке и так называ
емых «операций ООН» 
в Конго, а также дру
гие вопросы.

Советскую делега
цию возглавляет посто
янный представитель 
СССР при ООН Н. Т. 
Федоренко.

Делегаты избирают 
жомитет по проверке 
полномочий и предсе
дателя сессии — пред
ставителя Пакистана 
Зафруллу-Хана, пред- 
седательствовавш е г о

на предыдущей очеред
ной. X V II  сессии Гене
ральной Ассамблеи 
ООН.

Утверждается пове
стка дня: финансовое 
положение Организа
ции в свете доклада 
рабочей группы по изу
чению административ
ных и бюджетных воп
росов ООН: прием но
вых членов в ООН.

По предложению 
представителя Туниса 
сессия решает передать 
рассмотрение финансо
вых вопросов в Пятый 
комитет (Комитет по 
финансовым и бюджет
ным вопросам).

Рассматривается ре
комендация Совета 
Безопасности о приеме 
Кувейта в члены ООН. 
Рекомендация прини
мается единогласно. 
Делегация Кувейта 
занимает место в заяе 
заседаний Генеральной 
Ассамблеи.

Теперь международ
ная организация насчи

тывает в своих рядах 
1 1 1  государств.

Нового члена ООН 
приветствовали пред
ставители Алжира. 
Греции. Либерии, Ан
глии, С Ш А  и других 
стран. От имени соци
алистических стран Ку
вейт приветствовал 
представитель Венгрии 
Карой Чатордаи, ко
торый выразил надеж
ду, что Кувейт будет 
успешно выполнять 
свой долг члена ООН 
в борьбе за поддержа
ние мира, за всеобщее 
и полное разоружение.

С ответным словом 
выступил премьер-ми
нистр и министр ино
странных дел Кувейта 
Ш ейх ас-Сабах.

Решение о созыве 
специальной сессии бы
ло принято X V II сес
сией Генеральной Ас
самблеи по настоянию 
делегации С Ш А , стре
мящейся узаконить по
рочную практику об
хода Совета Безопасно

сти при принятии мер. 
связанных с поддержа
нием международного 
мира. Вопреки принци
пам Устава ООН, Сое
диненные Штаты и 
другие западные дер
жавы стремятся также 
взвалить на всех чле
нов ООН финансовое 
бремя, кото1юе образо
валось в результате 
действий колонизато
ров. Финансовые труд
ности ООН возникли 
вследствие незаконно
го расходования огром
ных средств на финан
сирование «чрезвычай
ных вооруженных сил 
ООН» на Среднем Во
стоке и «операций 
ООН» в Конго. К  се
редине этого года эти 
расходы составят 450 
миллионов долларов, 
что почти в пять раз 
превышает сумму рас
ходов ООН по ее регу
лярному бюджету в 
1963 году. Образовал
ся дефицит в 2 0 0  мил
лионов долларов.

ИЗБРАНИЕ ПОЛИТИЧЕСКОГО КОМИТЕТА И РУКОВОДСТВА 
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ ВЕЛИКОБРИТАНИИ

ЛОНДОН, 14 мая. (ТАСС). На днях состоялось заседание Испол
нительного комитета Коммунистической партии Великобритании, из
бранного в прошлом месяце на X X V III  съезде партии. На заседании 
были избраны Политический комитет и руководство.

Председателем партии стал Фрэнк Стэнли, генеральным секрета
рем— Джон Голлан, помощником генерального секретаря — Зильям 
Александер (партия возвратилась к  своей прежней практике выби
рать председателя, а не президента и вице-президента).

Бывшего президента старого коммуниста Уильяма Галлахера 
съезд избрал пожизненным членом исполкома.

И н о стр ан н ая  п еч ать  сообщ ает...
Зарубежная пресса публикует 

сообщения о нотах- протеста МИД 
СССР посольствам США и Велико
британии по поводу незаконной 
деятельности некоторых сотрудни
ков этих посольств, на которую 
указано в частном определении су
да по делу шпионов Пеньковского 
и Винна.

События в Сирии и Ираке по-

В августе 1962 года на Ягод- 
нинской ферме совхоза «Томский» 
был создан биоцех по выработке

нативного биомицина. Активность 
биомицина составляла 900— 1.200 
единиц действия. Полученный

биомицин давали птицам —- мо
лодняку и взрослому поголовью. D 
Первые же опыты показали, что~ 
действие биомицина отличное — 
молодняк развивается лучше, дает

" 1 — -  В е =
Биомицином в совхозе кормили о корреспондент «Нью-Порк тайме» 

и раньше кур. но до 1962 года этоав сообщении о сформировании но- 
обходилось хозяйству дорогова- ёвых правительств в Сирин и Ираке 

то, так ка к биомицин был покуп*|подчеркивает, что ключевые пози- 
ной. Выработка биомицина на ме-ащш в обоих правительствах при- 
сте обходится совхозу дешевле, “ надлежат баасистам. Лондонские и 
Раньше за каждый килограмм апарижекпв газеты расценивают соз- 
бномнцина совхоз платил 29 ко-йл®®'^® правительств как пора- 
„еек А  нилогра™  биомицинаJ
выработанного непосредственно воци,, в США в свете событий в шта- 
совхозе, стоит лишь 11— 12 ко-§те Алабама не сходит со страниц 
пеек. 8 мировой прессы. Корреспондент

-  ,  о «Ныо-Порк тайме* в Лагосе (Ни-
Цех биомицина работает Kpyr-gpep„,) „„ш ет, что расистский тер. 

лые сутки. Процесс выработки§рор в Бирмингеме нанес удар по 
очередной партии занимает ЗваПрестижу США в Африке. Коррее- 
часов. За это время вырабаты-Зповдевт подчеркивает, что Нигерии- 

, ллг. пская печать критикует правнтель-
вается 1  тонна 2 0 0  килограммов0 ^ 3^  ^Ш А  за то, что оно не прини- 
биомицина. g мает мер к  обузданию расистов.

На снимке: в биоцехе совхоза ° Известный американский публи- 
§цист У. Липпман предостерегает в 
Ягазете «Нью-Йорк геральд трибюн» 
g против иллюзии, что

«Томский».
Фото В. Войтенко. негритянское

■Ф-

движение пойдет на убыль, если 
даже в Бьфыингемв будет наведен 
порядок. Проблема расовой дис
криминации, заявляет Липпман, — 
это национальная проблема, от ко
торой нельзя отмахнуться.

Парижские газеты всех направ
лений уделяют большое внимание 
работе о4-го съезда Всеобщей кон
федерации труда. Многие газеты, 
подчеркивают дух единства, харак
терный для раб^очего движения во 
Франции в наше время. Газеты 
«Юманите* п «Либерасьон* публи
куют материалы, свидетельствую
щие об огромном размахе подготов
ки во всей стране к предстоящим 
19 мая генеральным штатам за 
разоружение.

Лондонские газеты отводят мно
го места англо-американскому кон
фликту, возникшему в связи с воп
росом о тарифах на трансатланти
ческих воздушных ЛИВИЯХ.

Индийская печать оживленно 
комментирует начинающийся 15 
мая шестой тур индийско-пакистан
ских переговоров по кашмирской 
проблеме. По сообщению газеты 
«Таймс оф Индиа», министр оборо
ны Чаван в речи на приеме в его 
честь, устроенном в Лакнау, за
явил, что индийская политика не
присоединения выдержала испыта
ние временем, и Индия не может 
отказаться от этой политики.

Усиление торговой войны в ка-

КАЖДОМУ ХОЗЯЙСТВУ —  
СОРТОВЫЕ ПОСЕВЫ КАРТОФЕЛЯ какой сорт картофеля лучше?

в  своем обращении «В достатке 
обеспечим потребности страны в вы
сококачественном картофеле» ЦК 
КП(Х) и Совет Министров СССР при
звали колхозников и рабочих совхо
зов сделать все необходимое для то
го, чтобы уже в этом году добиться 
значительного увеличения произ
водства и заготовок картофеля и обе
спечить этим ценным продуктом 
трудящихся городов и промышлен
ных центров.

Приближается пора посадки кар
тофеля. Отведены под него поля. Ес
тественно, разрабатывая агротехни
ческие мероприятия, мы прежде 
всего думаем о том, что еще надо 
сделать, чтобы подготовить все для 
получения самого высокого урожая.

ЦК КПСС и Совет Министров 
СССР не случайно обратились с при
зывом к  сельским труженикам резко 
увеличить производство и заготовки 
картофеля. Это очень ценная и вы
годная культура. Она нужна и как 
продовольственная, и  ка к  фуражная.

В нашей области, особенно в се
верной группе производственных уп 
равлений, картофель дает урожай 
(пересчитанный в кормовые едини
цы ) значительно выше, чем другие 
культуры. Например, в 1962 году в 
целом по хозяйствам Парабельского 
производственного управления было 
получено по 101 центнеру клубней с 
гектара, что составило 30,3 центне
ра кормовых единиц е гектара.

Но это —  низкий урожай. Мы 
имеем все возможности получать

Многое зависит и от сорта, который 
будет культивироваться. Работники 
нашей фермы хотели бы знать, какой 
сорт картофеля наиболее выгоден по 
урожайности на наших полях. Инте
ресно узнать о свойствах неско.чь- 
к и х ’ сортов этой культуры, чтобы 
сделать выбор.

Т. РУДНЕВА, 
агроном центральной фермы 
совхоза «Йолпашевений».

V
От редакции: Уважаемая тов. Ру

днева! На ваш вопрос мы попросили 
ответить заведующего Парабельским 
государственным сортоиспытатель
ным участком Н. Карыпова. Печата
ем его статью.

клубней с каждого гектара в два —  
два с половиной раза больше. Важно 
использовать все резервы для повы
шения урожайности этой культуры.

Во многих хозяйствах нашей об
ласти на одном и том же поле выра
щивается сразу несколько сортов 
картофеля. И агрономы в большин
стве случаев не делают выводов и 
расчетов, какой сорт более продук
тивен. Л ведь им хорошо известно, 
что сорт сорту— рознь.

Мне хотелось бы рассказать о не
которых сортах картофеля, наиболее 
выгодных для земель нашей области. 
Опыты по во.зделыванию различных 
сортов на полях Парабельского сор
тоиспытательного участка ведутся с 
1958  года. Испытывались раннеспе
лые, сорта картофеля «  «нарым-

ский ранний», «ханты-мансийский», 
«енисей», «иртышский»; среднеран
ний сорт —  «колпашевский» и 
среднепоздние сорта —  «берлихин- 
ген», «лорх». В среднем за пять лет 
эти сорта дали следующий урожай 
клубней (в центнерах с гектара): 
«нарымский ранний» —  318, «хан
ты-мансийский» —  354, «енисей» 
—  349 , «иртышский» —  299 , 
«колпашевский» —  332 ; «берли- 
хинген» —  302 , «лорх» —  258.

Для северной зоны области рай
онированными сортами будут ранне
спелый «нарымский ранний» и сред
непоздние— «берлихинген» и «лорх». 
Большого внимания заслуживают 
сорта «колпашевский», «ханты-ман
сийский» и  «енисей», урожай кото
рых в отдельные годы превышал 
400  центнеров клубней с гектара. 
Разве такие сорта картофеля —  не 
резерв для повышения урожайности?

Среди этих сортов по содержанию 
крахмала первое место принадлежит 
сорту «колпашевский» —  65,5 цен
тнера с гектара. Картофель сорта 
«ханты-мансийский» дал крахмала 
по 61,5  центнера с гектара, «нарым
ский ранний» —  54,2 центнера с 
гектара, «иртышский» —  50 ,8  цен
тнера. У  остальных сортов крахмала 
меньше. Клубни сорта «колпашев
ский» лучше всего сохранились зи
мой —  85 процентов здоровых клуб
ней, «нарымский ранний» сохранил 
81 процент здоровых клубней, «ени
сей» —  79  и «берлихинген» —  72 
процента.

«Колпашевский» хорош еще и 
тем, что клубни его не были зараже

ны фитовторои, тогда как  у  «нарым- 
ского раннего» было поражено фито
второй 50  процентов общего количе
ства клубней. «Берлихинген» был 
поражен на 20 процентов.

Можно подвести кратко итог тому, 
что способствовало хорошему уро
жаю картофеля на полях госсортуча- 
стка: сортовые яровизиройанные се
мена, квадратно-гнездовая посадка, 
удобрение полей плюс хороший уход 
за посевами. Все это доступно ка ж 
дому хозяйству.

Дело с  переходом на сплошные 
сортовые посевы в колхозах и совхо
зах северной зоны нашей области об
стоит неблагополучно. В 1962  году 
здесь из общей площади посева сор
товой картофель занимал лишь 16,5 
процента. Да и  то на этой площади 
лишь 7,6  процента было занято под 
районированными сортами.

Эту ошибку нынче есть возмож
ность исправить. В каждом хозяйст
ве нужно иметь но менее двух сор
тов картофеля, разных по сроку со
зревания. Это важно для хода убор
ки.

Колхоз имени Ленина Парабель
ского производственного управления, 
при котором находится государствен
ный сортоиспытательный участок, 
имеет на всю площадь посева 1963 
года сортовые семена картофеля. 
Этот колхоз мог бы- стать семенным 
рассадником по размножению рай
онированных и  перспективных сор
тов. Но вся беда в том, что в хозяй
стве нет хорошего картофелехрани
лища, где мог бы храниться сортовой 
картофель до весны и потом выда

ваться хозяйствам в порядке обмена 
или продажи на семенные участки.

Большинство колхозов Парабель
ского производственного управления 
не имеет хранилищ, а хранит семен
ной картофель в ямах, погребах, на
столько примитивных, что в них Hej 
возможно установить правильный 
режим в зимний период. В резуль
тате порча картофеля к  весне дости
гает 40 и более процентов. Зачастую 
картофель подмораживается и быст
ро портится.

Хранилища нуж ны , в первую оче
редь, для сохранения семенного кар
тофеля. Их необходимо строить в 
каждом колхозе и совхозе. Ф ураж
ный же картофель можно сохранять 
в буртах, траншеях и даже в заморо
женном виде.

Многие председатели колхозов не 
идут на путь расширения посевов 
картофеля. Ссылаются на недостаток 
рабочей силы. Да, без механизации 
нужно много рабочей силы для воз
делывания картофеля. Но и из этого 
положения есть выход. Надо приоб
ретать картофелесажалки «СКГН-4», 
культиваторы «КО Н-2,8» и карто
фелеуборочные машины.

Комплексная механизация, пере
довая агротехника и переход на 
сплошные сортовые посевы картофе
ля лучш их районированных и пер
спективных сортов —  путь увели
чения пдАизводства картофеля и сни
жения его себестоимости.

Н. КАРЫПОВ, 
заведующий Парабельским госу
дарственным сортоиспытатель
ным участием.

пнталистич&ском мпре п ее отра
жение на экономике Японии по- 
прежнему привлекают большое 
внимание токийской печати. Газе
ты пишут о состоявше.мся 13 мая 
заседании кабинета, на котором 
была разработана позиция Японии 
на предстоящем в Женеве совеща
нии ГАТТ. Совещание решило под
держивать предлагаемый западны
ми державами план снижешш та
рифов при условии, что западные 
державы откажутся от дискримина
ции японских товаров. Газета 
«Иомиури* в редакционной статье 
высказывает мнение, что существу
ет очень мало надежд на успех же
невского совещания.

Газета «Токио снмбун» поднима
ет вопрос о принявших в Японип 
характер бедствия фактах похище
ния детей. Газета требует усиления 
наказаний за такие преступления. 
Газета «Акахата* отводит почти 
две полосы информации о ^подготов- 
ке к  назначенным на 20 мая девя
тый единым действиям за ликви
дацию японо-американского «дого. 
вора безопасности», против захода 
в японские гавани америкаиских 
атомных подводных лодок.

Бухарестские газеты публикуют 
обширную информацию об успехах 
коллективов предприятий различ
ных отраслей народного хозяйства.

Варшавские газеты печатают ма
териалы о заседании Исполнитель
ного комитета СЭВ.

(ТАСС).

Решение
пленума
ЦК кпч

П РАГА. 14 мая. (ТАСС). Как 
сообщает агентство ЧТК , Цент
ральный Комитет Коммунистиче
ской партии Чехословакии поста
новил на пленуме, состоявшемся 
3 и 4 апреля 1963 года, вывести 
тов. Карола Бацелика из состава 
Президиума Ц К  КП Ч  и снять с 
поста первого секретаря Цент
рального Комитета Коммунистиче
ской партии Словакии, а также 
снять с поста секретаря Ц К  КП Ч 
тов. Бруно Келера.

Центральный Комитет КП Ч  из
брал членом Президиума Ц К  КП Ч 
тов. Александра Дубчека, являв
шегося до сих пор кандидатом в 
члены Президиума Ц К  КПЧ.

Центральный Комитет Комму
нистической партии Словакии из
брал тов. Александра Дубчека 
первым секретарем Ц К КП  Сло
вакии.

Секретарями Ц К К П Ч  были из
браны тт. Франтишек Пенц. зани
мавший до сих пор пост заведую
щего отделом топлива и энергети
ки Ц К КП Ч. и Честмир Цисарж. 
занимавший пост главного редак
тора журнала «Нова мысль».

Тов. Вацлав Славик освобож
ден от поста секретаря Ц К  КП Ч  
по состоянию здоровья, а также 
по служебным причинам и пере
веден на ДРУГ.УЮ работу.

Гбсударственный 
готовит почву I 

отношений с

департамент 
к разрыву 

Гаити
В А Ш И Н ГТО Н . 15 мая. (ТАСС). 

Как заявил вчера представитель 
государственного дегтартамента по 
вопросам печати Рип, Соединен
ные Ш таты обсуждают с латино
американскими странами вопрос 
об отказе от признания гаитянско
го правительства президента Дю- 
валье.

Рнп, однако, не уточнил, с каки
ми правительствами западного по
лушария Соединенные Ш таты уже 
провели «консультации» по этому 
вопросу.

в ГДР
вёРЛВЯ, 1S мая. (ТАСС). ПК 

СЕНГ и Совет Министров ГДР при- 
ня.ш решение образовать рабоче- 
крестьянскую инспекцию.

В опубликованном сегодня поста
новлении ЦК СЕНГ и правительст
ва ГДР говорится, что РКП со
здается в интересах осуществления 
задач развернутого строительства 
социализма и дальнейшего разви
тия творческой инициативы насе.хе- 
ния. Перед инспекцией стоит зада
ча организовать систематический 
контроль за осуществление.ч реше
ний и директив партии и прави
тельства.

Акт произвола
БОНН. 14 мая. (ТАСС). Запад

ногерманские власти предприняли 
очередной акт произвола в отно
шении журналистов Германской 
Демократической Республики, ра
ботающих в Ф РГ. В ночь с 13 на . 
14 мая полиция произвела обыск 
в помещениях, занимаемых этими 
журналистами. В Бонне полицией 
были арестованы корреспонденты 
агентства А Д Н , газеты «Нейес 
Дейчланд» и радиостанции «Дейч- 
ландзендер».

Полицейским обыскам подвер
глись помещения, занимаемые 
журналистами ГДР также в дру
гих районах Западной Гермайии.

Напряженность 
не ослабляется

НЬЮ -ЙОРК. 14 мая. (ТАСС). Поло
ж ение  в Б ирм ингем е (ш тат Алабама) 
остается нanpя^квнны м. В о кр уг горо
да сосредоточены  специальны е под
разделения ф едеральных войск. Сам 
город ж и ве т  ф акти че ски  на осадном 
полож ении . У л ицы  п атрули рую тся  
отрядами полиции . Однано, играя на 
р у к у  расистам , правител ьство  С Ш А 
по-преж нем у не вводит ф едеральные 
войска  в пределы Бирм ингем а. Бо
лее того , президент Кеннеди заверил 
одного из главарей расистов губ ер 
натора ш тата  Алабама Уолласа, что 
федеральные войска  не войдут в го 
род, если в нем будет «сохраняться 
спокойствие».

Расисты  явно расценили это  за
явление. нан относящ ееся то л ько  к  
н е гр и тя нско м у  населению . Сами ж е

они р ы щ ут по  улицам  и нападаю т на 
негров. Вечером 13 мая в  Б ирм инге 
ме произош ли по  кр а й не й  мере две 
новые сты чнн  м е ж ду неграм и и ра
систам и, в резул ьтата  ко то р ы х  в 
больницу  доставлено еще два негра.

О бстановна в городе настол ько  на- 
кал ена , что даже вы ступл ени е  в 
ц и р ке  п р и б ы в ш и х  в Б ирм ингем  и з
вестны х н е гр и тя н с к и х  спортсм енов  
— б ы вш его  чем пиона мира по  б о ксу  
в тяж ел ом  весе Ф лойда Паттерсона 
и бейсболиста Д ж енн  Робинсона — 
проходило под охраной усил енны х 
нарядов полиции .

В ы ступая  на м и тинге , Паттерсон 
заявил , что не гр ы  в Б ирм ингем е по
да ю т прим ер всему н е гр и тя нско м у  
населению  С Ш А  в борьбе против  ра
совой ди еири м ннации .
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В М ЕЖ ДУРЕЧЬЕ 
Васюгана н Пара- 

бели раскинулись вла
дения Усть-Сильгнн- 
ской нефтеразведки. На 
этой большой террито
рии sarepHviHCb в тайге 
буровые. Весной, летом 
и осенью назем
ного пути к  ним 
нет. Нефтераз- 
ведчиков выру
чают вертолеты.

Завтра — оче
редной рейс.

Около девяти мы 
уже сидели в пилот
ской Каргасокского 
аэропорта. Командир 
«МИ-4» И. А . Кунмов 
и второй пилот А . Ф. 
Матьяш заполняли 
документы. Вскоре из 
Колпашево был полу
чен прогноз погоды. 
Он — отличный. Че
рез 15 минут винто
крылая машина подня
лась в воздух.

Вертолет летел над

тайгой и болотами. 
Внизу лежало сбросив
шее с себя зимний по
кров Васюганье. Ра
дужными цветами пе
реливались речные 
волны. Промелькнули 
штабелй Ново-Югин-

на буровую сменная 
вахта.

Снова «МИ-4» в воз
духе. Вдали чуть за
метной точкой показа
лась буровая. Она в 
строительных лесах. 
Вертолет снижается,

—  Посмотрите, — 
говорит он, показывая 
на буровую, еще
месяц назад здесь бы
ла непроходимая тай
га. Сейчас не по дням, 
а по часам растет выш
ка.

щадке начинались с 
рассвета н кончались 
тогда, когда опуска
лась ночь. Опытные 
в ы ш к о с т р о и т е л  и 
И. Чуйко, А . Кузне
цов, плотник В. Нови
ков, а с ними молодые

ством в Усть-Сяльгин- 
ской нефтеразведке 
построено уже 9 буро
вых, а за 28 лет рабо
ты в нефтяной про- 
мьппленности — 60!

— «Р-9», которая во
зводится сейчас,— ска-

Вертолет летит на буровую
ского лесозавода, по
селок сплавщиков.

Вот и Усть-Снльга. 
Старший инженер неф
теразведки М. М. За
гиров и И. А . Куимов 
уточнили дальнейший 
маршрут:

— Вначале летим 
на «Р-9», затем на 
«Р-7».

Рабочие тем време
нем грузили оборудо
вание, продукты для 
нефтеразв е д ч и к  о в. 
Вместе с нами спешит

делает посадку на 
бревенчатый настил. 
Иначе нельзя: крутом 
торфяники.

Быстро идет раз
грузка. Вскоре «МИ-4» 
улетает. Мы остаемся, 
чтобы ближе познако
миться с людьми, их 
трудовыми делами.

Прораб строительст
ва И. П. Шкуматов с 
увлечением рассказы
вает о трудной, но ув- 
лeкaтevlьнoй профес
сии вышкостроителей.

С П О Р Т

Победили пловцы 
молодого вуза

Действительно, сколь
ко требуется уси
лий, чтобы освоить 
этот небольшой пята
чок земли.

...Дорогу к  будущей 
буровой в зимнюю сту
ж у проложили тракто
ристы Д. Сазонов, 
И. Александров, В. Ми
хайлов, Ф. Овчинни
ков. Механизаторы по 
неизведанному марш
руту за короткий срок 
завезли 50 тонн труб, 
столько же цемента, 
разные материалы н 
оборудование.

В начале апреля в 
тайгу, за 100 километ
ров от Усть-Сильги, 
прибыли вышкострои
тели. Работы на пло-

рабочне тт. Пещер- 
скнй, Арестов, Аксе

нов, Никишин и другие 
с первых дней выпол
няли по полторы— две 
нормы.

Сейчас началась са
мая сложная и ответ
ственная работа — 
установка и монтаж 
вышки. На помощь 
прилетел помощник 
бурового мастера 
И. Сырых. Он руково
дит центровкой буро
вой.

Почти не покидает 
строительную площад
ку  прораб И. П. Ш ку 
матов. Опытный строи
тель, он всегда нахо
дится там, где трудно, 
помогает советом и де
лом. Под его руковод-

зал 57-летний развед
чик недр, — будет 
сдана в эксплуатацию 
на десять дней раньше 
срока.

Над тайгой показал
ся вертолет. Он доста
вил вторую партию 
грузов.

Мы летим на «Р-7». 
Узкая тропа ведет меж 
сосен, елей и  пихт. 
Слышатся гул дизель
ных установок, шум 
насосов, скрежет рото
ра.

К  нам подошел бу
ровой мастер В. Ф. 
Исаев. У  него припод
нятое настроение. И не 
случайно: возглавляе
мая им бригада пятый 
месяц удерживает пе
реходящее Красное

знамя Ц К  профсоюза 
работников геологораз
ведочных работ.

Этот дружный кол
лектив в совершенстве 
овладел методом ско

ростного бурения. Про
ходку «Р-5» он закон

чил на 13 дней 
раньше графика, 
сэкономил более 
17 тысяч руб
лей. С опереже
нием графика ве

дется бурение «Р-7». 
В апреле пройдено с 
отбором керна 630 мет
ров.

— Успехи нас раду
ют, но не успокаива
ют, — мастер В. Ф. 
Исаев достал записную 
книж ку с расчетами.— 
Приближаемся к  2.000- 
метровому рубежу. 
Боремся за то, чтобы 
завершить бурение 
«Р-7» на полмесяца 
раньше.

...Много теплых впе
чатлений оставила эта 
встреча с мужествен
ными следопытами 
подземных кладов.

Т. КУРИЛО ВИЧ,
Усть-Сильга —
Каргасок.

НАСТУПАЕТ
пора цветения.

ЗАМЕТКИ

ФЕНОЛОГА

...Судьи заканчивают последние 
приготовления. Участники соревно
ваний на лично-командное первен
ство областного совета «Буревест
ника* по плаванию выстроились на 
парад. Право поднять флаг предо
ставляется прошлогоднему победи
телю ~  коллективу инженерно
строительного института.

На старте—пловчихи, Днетанцпя 
100 метров вольным стилем. Луч
ший результат у  неоднократной 
чемпионки и рекордсменки сйласти 
Т. Гришаевой. Здесь же нелегко 
достается победа дипломнику ин
женерно-строительного института 
В. Санарову, всего на 0,7 секунды 
он оп^ежает студента института 
радиоэлектроники и электронной 
техники В. Шаповальянца.

Выступавший вне конкурса ар
меец Э. Ефимов установил новый 
рекорд области. • Спортсмен преодо
лел 100 метров вольным стилем за 
1 минуту 03,5 секунды.

Следующий этап состязаний — 
200 метров брасЬом. Тут, как и сле
довало ожидать, недосягаемой бы
ла рекордсменка области С. Зелен- 
кова из пединститута. Она же по
казала лучшее время в этом виде 
плавания на 100-метровой дистан
ции — 1 минута 29,4 секунды. Это 
^  вьпце нормы I разряда.

Среди пловцов впереди был 
будущий медик Б. Филидпус. Ему 
не хватало лишь 4,5 секунды до 
мастерского норматива!

Хочется отметить Э. Огай — сту
дента института радиоэлектроЯЙ- 
кй и электронной техники. Он бы
стрее всех проплыл на спине п 
впервые завоевал звание чемпиона 
областного совета «Буревестника»,

Стиль дельфин — технически 
сложный, силовой, поэтому прият
но отметить, что здесь улучшились 
показатели спортсменов. Так, вы
ступавший вне конкурса армеец 
В. Петухов на 100-метровке пока-

Человек 
пришел 

на прием

зал время 1 минуту 10,7 секун
ды. Он же установил новый обла
стной рекорд в комплексном пла
вании на 400 метров (5 минут 52 
секунды). Не уступили п пловчи
хи. С. Кравченко тоже оставила 
позади рубеж, который в области 
считался самым высоким. Ее вре
мя 6 минут 39,7 секунды.

В командном зачете перед по
следним этапом соревнований — 
мужской и женской эстафетами 
4X100 м вышли вперед будущие 
пнженеры-стронтелн. Разрыв меж
ду ними и их ближайшими сопер
никами из института радиоэлектро. 
ники и электронной техники был 
небольшим.

Началась решающая борьба. Но 
лидеры не сумели сохранить своих 
позиций и уступили первенство 
спортсменам молодого томского ву
за. Третье место досталось поли
техникам.

Прошедшие соревнования яви
лись генеральной репетицией пе
ред финалом I I I  летней Спартакиа
ды народов РСФСР. Из сильнейших 
скомплектована сборная области. 
Сейчас томские пловцы усиленно 
трепируются, а 12 июня выедут на 
сборы в .Астрахань, где будут про
ходить финальные состязания спар
такиады Российской Фелеращти.

К. СТЕШ ЕВ, 
главный секретарь соревнований.

Показывает театр 

ю н ы х

Три года тому нагад в средней 
школе »\? 1 города Колпашево был 
обычный драматический кружок. 
Вскоре он превратился в пионер
ский театр, поставил много инте
ресных спектаклей. Теперь его по
стоянное местожительство в Доме 
пионеров. Расширилось и поле 
деятельности гтого коллектива, те
перь он называется городским 
школьным театром.

Артисты — учащиеся старших 
классов. Они поставили пьесы Гу
барева «Великий волшебник», Ми
халкова «Особое задание», «Судь
ба барабанщика» по Гайдару.

На днях состоя.гась премьера 
«Генка Пыжов — первый житель 
Братска» по пьесе Н. Печерского.

В. ЛАПТЕВ, 
режиссер городского школь
ного театра.

■ ■■

Работница завода «Сибэлектромо- 
тор» тов. Сысоева написала в газе
ту «Красное знамя» письмо, в кото
ром сообшала о том, что несколько 
недель не могла попасть на прием к 
директору завода тов. Извекову.

Приемный день директора —  пят
ница с 15 до 17 часов. В один из 
таких дней к  указанному времени 
приходим на завод. Ожидающих при
ема много. В кабинете директора 
проходит совещание.

—  Скоро ли начнется прием? *— 
то и дело спрашивают у  секретаря.

—  Ждите. Вот закончится сове
щание...

Томительно идет время. Наконец, 
двери кабинета открываются, и  уча
стники совещания выходят.

Прием начался на час позднее.
В следующую пятницу прием 

трудящихся опять был отменен: на 
заводе в это время проходило собра
ние партийно-хозяйственного акти
ва.

И многие, подобно тов. Сысоевой,' 
по нескольку недель не могут побе
седовать с директором.

Недостатки в организации приема 
посетителей имеются и на других 
предприятиях и в учреждениях Том
ска.

Начальник Ки1>овского райжи.т- 
управления тов. Игнатов принимает 
посетителей два раза в неделю. В 
день, когда мы пришли в районное 
жилищное управление, на очередь 
записался 31 человек. В комнате для 
ожидания только четыре стула. При
ходится ожидать стоя. А часто быва
ет и так. что посетитель, напрасно 
потеряв время, уходит, не попав на 
прием.

Бывают случаи, когда тов. Игна
тов опаздывает на прием, передове
ряет его другим работникам жилищ
ного управления, а они не могут 
дать посетителю конкретного ответа.

В домоуправлении 3 в часы 
приема ведется журнал учета уст
ных заявлений. Но из этого журнала 
не видно, какие же приняты меры по 
существу того или иного заявления.

Прием трудящихся —  ответствен
ная обязанность руководителей пред
приятий и учреждений. Формализм и 
бюрократизм в этом деле нетерпимы, 

И. ПЕРСИДСКИЙ.

С о в е т с к и е  у ч е н ы е  
н а б л ю д а ю т  Юп и т е р

О Т К Р Ы Т О  Н Е О Б Ы Ч Н О Е  И З Л У Ч Е Н И Е

ПУЛКОВО. 14 мая. {Корр.
ТАСС). Объектом новых исследо
ваний пулковских радиоастроно
мов стал Юпитер —  самая круп 
ная планета солнечной системы.

—  Первая серия наших наблю
дений, осуществленных с помощью 
уникального пулковского радио
телескопа, дала весьма ценные 
результаты, —  сообщил коррес
понденту ТАСС научный сотруд
ник обсерватории Ю. Н. Парий- 
ский. —  Этому способствовал 
созданный в Пулкове высокочув
ствительный приемник для реги
страции очень слабых радиосиг
налов, получаемых с Юпитера.

Совершенно’ неожиданно нам 
удалось обнаружить, что Юпи

тер обладает аномальным излуче
нием —  совсем не таким, как  
предполагалось учеными, веду
щими наблюдения с помощью оп
тических приборов. Успешной 
оказалась и попытка исследовать 
характер излучения поясов ра
диации вокруг Юпитера на трех
сантиметровых волнах. Выясни
лось, что в этих радиационных 
поясах радиоизлучение отсутст
вует!

В ближайшее время в Пулкове 
развертываются широкие радио
исследования физических условий 
в поясах радиации, окружающих 
Юпитер. Мы надеемся, что будут 
получены новые данные о Юпите
ре, об этой загадочной планете.

З а м о р о ж е н н а я  к у к у р у з а
Батумский консервный завод освоил выпуск замороженной* 

кукурузы. Партия замороженных початков кукурузы  в целло- 
с^ановой упаковке уже отгружена в Днепропетровск.

Кукуруза не теряет при замораживании полезных для орга
низма качеств. После оттаивания из нее можно приготовлять 
различные блюда.

В 1963 году предприятие изготовит сотни тонн заморожен
ной хурмы, груш, кукурузы. Большая часть этой продукции 
будет отправлена на Север и Дальний Восток.

(АПН).

Новые минеральные воды
в районе кавиа зсиих  М инераль

н ы х  Вод насчиты вается свы ш е ста 
источни ков . Общий аапас исчи с
ляется в ш есть миллионов литров 
в с у тк и . Н екоторые ти пы  мине
ральны х вод, в частности кисло- 
водский нарзан , давно приобрели 
м и ровую  славу.

Советские гидрогеологи  продол
ж а ю т  по и ск новы х целебны х ие- 
точнинов . П яти го р ски й  кур о р т  
обогатился минеральной водой, 
получивш ей название «М аш ук». У 
подножия этой легендарной горы  
теперь действует 41 источни к.

Блины на конвейере
Скоро можно будет жарить 

блины на конвейере... Группа 
конструкторов опытного конст
рукторского бюро Харьковско
го завода торгового машино
строения закончила рабочие 
чертежи такой «блинной маши- 
ны»-автомата. Выпущен пер
вый образец.

Автомат в час печет 1.500 
блинов, заменяя труд семи по
варов.

(АПН).

Новые минеральные веды про
ш ли кл иническое  изучение. Они 
и спол ьзую тся  для лечебных це
лей, а та к ж е  идут на розлив в бу
ты л ки .

В П ятигорске  о ткр ы та  еще одна 
кладовая подземных лекарств . Ис
то ч н и ки  начали действовать в те
кущ ем  го ду, поэтом у вода, близ
кая  к  н » з а и у ,  еще не имеет на
звания. ja n a c  ее довольно в нуш и 
телен — два миллиона литров  в 
с у тки !

П ризнание у  врачей и к у р о р т 
н и ко в  получила таиж е соляно-щ е
лочная вода ти па  «Ессентуков», 
она о ткр ы та  в городе Железновод- 
ске.

— Новые минеральные воды 
расш и ряю т лечебный проф иль 
ка в ка зс ко го  кур о р та , — сообщ ил 
корре спонденту АПН гидрогеолог 
П ятигорского  научно-исследова
тел ьского  и н сти тута  курортол о 
ги  и ф изиотерапии Анатолии Иов- 
дальски й. — Разведанные запасы  
м и неральны х вод вполне доста
точны  для успеш ного  выполнения 
20-летнего плана развития нашей 
здравницы . Этот перспекти вны й 
план расш ирения  ку р о р та  минера
ловодческой гр у п п ы  предусм атри
вает увеличение количества  це
лебны х ванн на 3.720. У нас будет 
лечиться еж егодно свы ш е миллио
на человек, или в 3,5 раза больш е, 
чем в настоящ ее время.

Петр ЯЩ ЕНКО. 
корре спондент АПН.

З а  первым плот ом
Чулымские речники вышли в 

плавание. Навигацию открыл теп
лоход «Курск». 8 мая он прибыл 
на Черноярский рейд за первым 
плотом.

В Бе^^егаевский леспромхоз 
пришли теплоходы «Брянск». «Во
ронеж», «Невель». Они доставят 
первые плоты леса на Асиновский 
лесоперевалочный и деревообраба
тывающий комбинат.

В первые рейсы вышли пасса
жирские суда. В ' этом году на 
верхнем Чулыме открыты две

пассажирские линии. От Линево 
до Тегульдета будут плавать эки
пажи судов «ВВ-16» и «БВ-23». 
На линии Тегульдет — Батурино 
пассажирские рейсы совершают 
четыре теплохода типа «Москвич». 
За навигацию пятого года семилет
ки речники Чулымского эксплуа
тационного-участка перевезут 70 
тысяч пассажиров.

П. М ЕЩ ЕРЯКОВ, 
диспетчер Чулымского экс
плуатационного участка.

к  СВЕДЕНИЮ  ДЕПУТАТОВ ЛЕНИНСКОГО РАЙОННОГО 
СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩ ИХС Я

Заседание второй сессии район- 
ного Совета состоится в пятницу. 
17 мая 1963 года, в два часа дня. 
в помещении Дома культуры- за
вода «Томкабель» (Соляная пло- 
щадь, 4),

Н к рассмотрение сессии вно
сится вопрос; «О состоянии и ме
рах улучшения бытового обслужи
вания населения района».

Райисполком.
К

ПОГОДА

16 мая по Томской области ожи
дается облачная погода с проясне
ниями, местами — кратковремен
ные дожди. Ветер северо-запад
ный. 7 — 12 метров в секунду. Тем
пература 7 — 12 градусов тепла.

1 7 _ 1 8  мая по Томской области

ожидается переменная облачность, 
местами— дожди. Ветер западный, 
5 — 10 метров в секунду. Темпера
тура ночью от 1 градуса мороза до 
4 градусов тепла, днем — 9 — 14 
градусов тепла.

ОБЛАСТНОЙ
Д Р АМ АТИ ЧЕС КИ Й  ТЕАТР

16 и 17 мая — «Смертный пр и 
говор».
Начало спектаклей  в 7 час. 30 
мин. вечера.

СЕГОДНЯ В КИ НО ТЕАТРАХ:
Ш И РО КО Э КР АН Н Ы Й  
КИ НО ТЕАТР «ОКТЯБРЬ»

Голубой зал — «Любовь в Сим
ле» (вторая серия) — 9. 10-45,
12-30, 2-15. 4, 5-45. 7-30. 9-15. На 
удлиненном сеансе в 9-15 демон
стрируется ф ильм «Удивительное 
рядом».
Зеленый зал — «Любовь в Симле»
(вторая серия) — 11*15. 1. 2-45.
4-30. 6-15, 8. 9-45.
Для детей — «Трамвай в другие  
города», «Заколдованный маль
чи к»  — 9. 10-10.

КИНО ТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Ш и р о ко экр а н ны й  зал •— «Любовь 
в Симле» (вторая серия) —  9.
10-45. 12-30, 2-15. 4. А-45. 7-30,
9- 15. И .

КИ НО ТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫ Х

Больш ой зал — «Любовь в Сим
ле» (вторая серия) — 9-20.
11, 12-40, 2-20, 4, 5-40. 7-20, 9,
10- 40.
Малый зал — «В полночь» —
9-30, 11-20, 1-10, 3. 4-50. 6-40,
8-30, 10-20.

ДОМ КУ Л Ь Т У Р Ы  ЗАВО ДА 
«ТОМ КАБЕЛЬ»

—  «Сердца четы рех* —  4-10.
6-20, 8-30. Дети до 16. лет не до

пускаю тся.

(^опооаооааааааоаааааоаааоаоаооаоайаооооаооооааоопаоаооаооооооаопаааоооо^
о Объединенный совет по биологическим и медицинским наукам g 
а при Томском университете объявляет, что 27 мая. в 15 часов, в g 
D аудитории 317 главного корпуса состоится g
g З А Щ И Т А  Д и с с е р т а ц и и  g
□ IT соискание ученой степени кандидата биологических наук g
□ Н. И. Плотниковой на тему: «Некоторые особенности осенне- g
а зимнего обмена у яблони в условиях Сибири»; на соискание уче- g 
D ной степени кандидата медицинских наук Т. В. Авраамовой на g 
D тему; «Аденозннтрифосфатаза эритроцитов .здоровых и боль- g
□ ных раком людей». °
□ С диссертациями можно ознакомиться в научной библиотеке §
□ университета. о
□ □ 
1эоовпооооппооаооооооооооаопаоосааоапаоооооаоааопооаооаоооопппаоооооаап15

КИ НО ТЕАТР 
ГОРОДСКОГО СА ДА

— «А м ерика  глазами француза».
— 11, 12-40, 2-20, 4. 5-40, 7-20. 9,

КИ НО ТЕАТР 
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

— «Солнце, воздух и улы бки»,
«Чудесный сад» — 10. 11-25.
12 50, 2-15. «Оправдан за недо
статочностью  ули к»  — 4, 5-45,
7- 30. 9-15.

ДОМ КУЛ Ь ТУР Ы  
ЭНЕРГЕТИКОВ

—  «Зеленый патруль» —  5 час. 
«Половодье» — 7. 9.

КЛ УБ  Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖ НИКОВ 
СТАНЦИИ ТОМСК-П

— «Оправдан 
стью  улик»  -
8-  10, 10.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ЧЕТВЕРГ, 16 мая

12.30. Д окументальный ф ильм  «Те^ 
атр  зовет». 1Д.30. Навстречу Пленуму 
ЦК КПСС. «Работу учреж дений куль
туры  — на уровень задач коммуни
стического строительства». Выступле
ние начальн ика областного уп равле
ния культуры  П. Ф. Еремина. 18.45. 
Ж урнал «Н аука  и техника» . 18.55. 
Для молодеж и «У ди плом ников  Том
с ко го  поли техни ческого  инсти тута». 
19.05. «Сила, пласти ка , красота» (Ак
робатические этюды). 19.25. И грает 
дипломант В сероссийского конкурса 
артистов эстрады  Владимир Пахму
тов (балалайка). 19.40. «Экран — п и 
онерам и ш ко льникам » . 20.40. Теле
визионны е новости. 21.00. Художе-

Отшумели бурным 
половодьем мутные ре
ки. Ло голубым до
рогам потянулись Kff- 
раваны судов, пошли 
плоты е сибирским 
кладом •— «зеленым 
золотом». А в бирюзо
вом небе — косяки 
пернатых, переселяю
щихся издалека в род
ные края.

В разливах стоит не- ^  
умолчный гомон. В >
брачных пестрых наря
дах на свидание к ут
кам спешат селезни.
Тут и кряквы, и ныр
ки, и чирки...

Лишь быстрокрылый 
бекас-кулик не особен- t 
ио увлекается водной 
стихией. Он выделывает в подне
бесье излюбленные головокружи
тельные трюки, как 6ы_ бахвалясь 
озорство.ч перед своей подругой.

Оставили далеко Нулундинские 
степи и болота Васюганья стаи се
рых гусей. Ведомые опытными во
жаками, они торопятся на север. 
Напрасно их гогот будоражит охот
ников — пора дозволенных горек 
прошла.

Осторожные зоркие журавли 
уже облюбовали на кромке болота 
высокую кочку для гнезда. Они 
примерили, удобно ли будет сидеть 
на ней, не сгибая своих ходулъ, и 
по утрам курлычат, устраивают пе
реплясы.

Принаряжаются рощи. Теперь в 
них не стихает горячая работа ни 
дне.ч, ни ночью. Наши певчие го
сти стараются закончить побыстрее 
отделку жилья. Между дел не ле
нятся они давать майские'концерты 
для всей округи.

По утрам в зто веселье включа
ются и краснобровые красавцы-ко
сачи. Лишь забрезжит рассвет, со
бираются они у рощ, на полянах 
и, чтобы привлечь внимание своих 
возлюбленных — тетерок, чарующе 
булькают Нет-нет и устроят меж
ду собой потасовку «из-за ревно
сти».

Когда пригреет майское солнце, 
в концертах принимает участие 
бездомница-кукушка. Примостив-.

.........  . -J

шись па опушке колка, она все 
«отсчитывает»: «Ку-ку, ку-ку, ку- 
ку». Но горе той птахе, которая 
окажется ротозеем, и кукушка ус
пеет отложить свое яйцо в ее гнез
де. Попробуй, выкорми такого птен
ца—великана и обжору!

Очнулись от длительной зимней 
спячки жители лесных и степных 
подвалов. По ночам выходят из нор 
на охоту неуклюжие на вид барсу
ки. У четвероногих родителей хва
тает хлопот: как прокормить по
явившихся На свет полдюжины де
тенышей, которые лишь к середине 
лета смогут самостоятельно добы
вать себе пищу?

Зайчихи с.ченили белые шубы 
на более модные, переместились в 
лесные вырубки и ждут потомст
ва. Но они — не из заботливых ма
терей: накормят молоком беспо
мощных зайчат и покинут их на 
произвол судьбы. Так до следую
щей встречи с другой зайчихой, ко
торая в молоке не откажет.

Ничего, что нынче весна затяж
ная, с капризами. Природа возьмет 
•свое. Впереди — пора цветения.

Д. К Р Е П А К.
На снимке: «Летят уткя*.

Фотоэтюд А. Арро. 
с. Парабель.

Редактор А . Н. НОВОСЕЛОВ.

Томская городская телефонная станция доводит до сведения 
^онентов телефонной станции, что абонентная плата за теле
фоны принимается с мая 1963 г. следующими почтовыми отде
лениями связи:

1- е отделение связи (проспект имени Ленина, 112).
2- е отделение связи (улица Дзержинского, 10).
3- е отделение связи (улица Пушкина. 27).
4- е отделение связи (улица Котовского).
6-е отделение связи (Северный городок),
9- е отделение связи (улица Войкова. 76).
10- е отделение связи (проспект имени Ленина. 36).
12-е отделение связи (улица Чуйская, 19).
21-е отделение связи (улица Льва Толстого, 48).
26- е отделение связи (улица Большая Подгорная. 126)
27- е отделение связи (улица Линейная, 7).
29-е отделение связи (проспект имени Фрунзе, 20).

ТО М С КИ Й О РДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗН АМ ЕН И
П ОЛИТЕХНИ ЧЕСКИ Й ИН СТИТУТ вмени С. М . КИ РО ВА

Объявляет прием в аспирантуру на 1963 год
п о  с п е ц и а л ь н о с т я м :

С ОТРЫ ВОМ  ОТ ПРОИЗВОДСТВА:
экспериментальная физика: оптика: физика диэлектриков и 

полупроводников; электрофизические установки и ускорители; 
теория механизмов, машин и автоматических линий; сопротив
ление материалов; органическая ^имия; физическая химия (в 
том числе радиационная): инструментальное производство и тео
рия механической обработки; электрооборудование: приборы и 
устройства автоматики и телемеханики: электроизмерительная 
техника: вычислительная техника; физические основы теплотех
ники: металловедение и термическая обработка металлов; физи
ческая электроника: технология силикатов: химическая техно
логия топлива и газа: электрические машины; электроэнергети
ка; теплоэнергетические установки: горные машины; преобразо
вание видов энергии: техника безопасности и противопожарная 
техника в горной промышленности; гидравлические машины.

БЕЗ О ТРЫ В А ОТ ПРОИЗВОДСТВА;
ТРХНОТОГИЯ с и л и к а т о в ;  х и м и ч е с к а я  т е х н о л о г и я  т о п л и в а  и  г а -  

з а  э  " е к т а и ч е т к ^ ^  э л е н т р о э н е р г е т и к а ;  т е п л о э н е р г е т и 
ч е с к и е  ч е т а н о в к и ;  п р е о б р а з о в а н и е  в и д о в  э н е р г и и ;  г о р н ы е  м а ш и -  
h S  ? 1 х Е  б е з о п а с ш е т к  и  п р о т и в о п о ж а р н а я  т е х н и к а  в  г о р н о й

^*^в” аспиш нтуот с отрывом от производства принимаются граж
дане СССР не старше 35 лет. а без отрыва от производства 
не старше 45 лет, имеющие законченное высшее образовате.
п р о я в и в ш и е  с п о с о б н о с т и  к  н а у ч н о - и с с л е д о в е т е л ь с к о й  работе и 
И 1тею щ и е о п ы т  п р а к т и ч е с к о й  р а б о т ы  по п р о ф и л ю  и з б р а н н о й  г а  
у ч н о й  с п е ц и а л ь н о с т и  н е  м е н е е  2 - х  л е т  п о с л е  о к о н ч а н и я  в ы с ш е г о  
у ч е б н о г о  з а в е д е н и я .

Заявление о приеме в аспирантуру подается на имя ректора 
института с приложением: личного листка по учету кадров с 
фотокарточкой: характеристики с последнего места работы; но
тариально заверенной копии диплома об окончании вуза и выпи
ски из зачетной ведомости: реферата на тему по специальности 
или заверенного списка научных трудов; сведений об изобрете
ниях: справки о размере получаемой зарплаты.

Все поступающие в аспирантуру сдают вступительные экза
мены по специальности, истории КПСС и одному из иностран
ных языков в объеме программы для высших учебных заведе-

” ” лицаи допущенным к  сдаче экзаменов в аспирантуру, пре
доставляется отпуск в 30 календарных дней с сохранением за
работной платы по месту работы для подготовки и сдачи экза
менов.

Срок подготовки, включая защиту диссертации, ограничен 
*тремя годами для аспирантов с отрывом от производства и че
тырьмя годами для аспирантов без отрыва от производства.

Зачисленные в аспирантуру с отрывом от производства полу
чают стипендию в размере 100 рублей в месяц.

Аспиранты пользуются ежегодно каникулами продолжитель
ностью два месяца.

Аспиранту, нуждающемуся в жилплощади, предоставляется 
место в общежитии.
; Вступительные экзамефв проводятся с 15 мая по 30 июня и 
со 2 по 25 сентября.

Заявления принимаются по 30 августа.
Адрес: г. Томск, проспект имени Ленина, 30.

Коллектив орса Томского 
лесоперевалочного и деревооб
рабатывающего комбината вы
ражает глубокое соболезнова
ние семье Покидовых по поводу 
преждевременной смерти мужа 
и отиа

ПО КИ ДО ВА 
Степана Семеновича.

Вынос тела 16 мая. в 4 часа 
дня. из квартиры покойного 
(г. Томск, улица Кемеровская, 
4, в районе поселка Черемош- 
ники).

Георгиу Василий Иванович, прож и
ваю щ ий в г. Томска, проспект имени 
Кирова, 37. возбуж дает дело о р а с 
торж ении  б р ака с  Георгиу Тамарой 
Антоновной, прож иваю щ ей там  же.

Дело будет рассм атриваться  в н а 
родном суде кировского  р ай о на гор. 
Томска.

Томская постоянно действующая 
экспедиция проектного института 
«Сибгипросельхозстрой» пригла
шает на постоянную работу: опыт 
ных инженеров и техников— строи
телей, сантехников, электриков, 
геологов, взыскателей, сметчиков.

Оплата тру;^а по первой группе 
ведущих проектных организаций.

Также требуются: корректоры, 
квалифицированные машинистки, 
заведующий хозяйством и технич
ка.

Обращаться! р. Томск, улица 
Свердлова. 1.

Д енисова Н ина Т имофеевна, про
ж иваю щ ая в г. Томске, улица Л есо
питомник, 1.5, возбуж дает дело о  р а с 
торж ении б р ак а  с  Денисовым А нато
лием  К арповичем, прож иваю щ им  в 
гор. Томске, улица Н ахимова. 10.

Дело будет рассм атриваться  в  н а 
родном суде К ировского рай она гор. 
Томска.

HAHI А Д Р Е С  II Т Е Л Е Ф О Н Ы :
Адрес редакции: гор. Томск, просо, ям. Ленина, 66, телефоны: редактора 

-3 7 -3 7 ,  заместителя редактора— 51-75, заместителя редактора — 4 2 - ^ ,  
ответ, секретаря —  31-19, секретариата —  42-40, отделов: идеологическо
го— 47-45 н 42-46, промышленного я партийной жизни — 37-75, сельскохо
зяйственного и партийной жизни —  87-39. советского строительства я быта 

37-77, писем и рабселькоровской сети —  37-38 и 31-47, информации —  51-61, зам. зав. 
издательством— 52-23, бухгалтерия в отдела объявлений— 37-36, стенографистки— 524)2.
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